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В ПОЛЕТЕ -  АВТОМАТИЧЕСКАЯ 
С Т А Н Ц И Я  « Л У Н А - 1 6 »
* в  соответствии с програм
мой исследования космиче
ского пространства 12 сен
тября 1970 года, в 16 часов 
26 минут по московскому 
времени в Советском Союзе 
произведен запуск автома
тической станции «Лу- 
на-16».

Цель полета станции — 
проведение научных иссле
дований Луны II окололун
ного пространства.

Автоматическая станция 
«Луна-16» стартовала к Лу
не с орбиты искусственного 
спутника Земли и вышла на 
траекторию, близкую к рас
четной.

По данным телеметриче
ской информации, бортовые

Сообщение ТАСС

системы и агрегаты станции 
функционируют нормально. 
Средства наземного ком'анд- 
но-нз.мерите льного комплек
са поддерживают со станци
ей устойчивую радио
связь. Координациоино-вы- 
числительный центр ведет 
обработку поступающей и'н- 
формации.

* * *

Полет авто.мапгчесной 
станции «Луна-16» и ее ра-, 
кетоносителя наблюдала с

помощью телескопа, снаб
женного высокочувствитель
ной телевнзиоииой системой, 
са.мая высокогорная в стра
не- обсерватория Государст- 
вевного астрономического 
института имени П. К. 
Штернберга. Обсерватория 
размещается на высоте окр- 
.10  трех тысяч .метров в го
рах Заилийского .Ллатау.

Получежы точные угловые 
координаты нескольких то
чек траектории полета стая- 
ции. Результаты. измерений 
оперативно обрабатывались 
на электронно-вычислитель
ной машине «Мир». Данные 
переданы в координационно- 
вычислительный центр.

(ТАСС).

КОМБАЙНАМ И ЖАТКАМ -  ПОЛНУЮ НАГРУЗКУ!
НА ПОЛЯХ ОБЛАСТИ
' к 14 сентября механиза- 

тора.ми колхозов и совхозов 
области сжато 71,9 тысячи 
гектаров зерновых и бобо
вых культур—22 процен
та посевной площади. 58,7 
тысячи гектаров обмолоче
но. За 13 сентября прирост 
убранной площади составил 
7,8 тысячи гектаров — 2,4 
процента.

Больше всего — 23,5 ты
сячи гектаров зерновых и 
бобовых убрано в Кожрвнн- 
ковском районе. Наиболее 
высокими темпами ведут 
жатву механизаторы кол
хоза и.мени .ХХП съезда 
КПСС, убравшие окрло двух 
пятых посевной площади. В 
этом хозяйстве немало ком
байнеров, мастеров жатвы, 
добивающихся высокой про
изводительности труда. Так. 
на C4eTj’ В. В. Орлова уже
з . 773 центнера на.молочен- 
ного зерна. Приближаются к 
трехтысячному рубежу В. Д. 
Кантаев, В. Е. Сладкин, 
А. Л. Кантаев: Среди маши
нистов ‘Жаток наибольшая 
производительность ■ в рай
оне и области у Н. Е. Мирб-
нова ... 436 гектаров. Н. В.
Цалко (также из колхоза
и. мени XXII съезда КПСС) 
скосил 245 гектаров. Вслед 
за ко.мбайнами в этом хозяй
стве скирдуют солому, кото
рой заскирдовано свыше

шести тысяч центнеров.
Однако в целом по обла

сти те.мпы .хлебоуборки оста
ются неудовлетворите.іьны- 
ми и в большинстве хо
зяйств работы ведутся ниже 
имеющихся воз.можностей.

По данным областного 
статистического управления, 
к, 14 сентября уборка зер
новых и бобовых Б райо
нах области выглядит сле
дующим образом (в про
центах к плану): Кожевни-
ковский — 33, Перво
майский — 28, Зырянскпй
— 26, Шегарский — 25,
Асііновский — 24, Бакчар-' 
ский — 22, Кривошегая- ■
ский — 20, Томский — 12. 
В остальных районах убра
но менее десятой части по
севов.

Уборку кукурузы завер
шили механизаторы дв5'Х 
районов Зырянского и
Первомайского. В целом же 
по области кукурузы еще на 
корню 5 тысяч гектаров — 
11 процентов посева.

Зяби к 14 сентября под
нято 48,7 тысячи гектаров
— 14,6 процента будущего 
ярового клина. План за
сыпки семян выполнен на 9 
процентов.

Зерна на хлебоприемные 
пункты доставлено 34,8 ты
сячи тонй — 42,4 процента 
плана.

Проверяем использование автотранспорта на уборке урожая

С  п о л о в и н н о й  
н а г р у з к о й

Успех уборки урожая во 
многом зависит от уіиелого 
использования автотранс
порта. Как организован 
труд водителей, все ли ус
ловия созданы для их вы
сокопроизводительной ра
боты? Эти вопросы должны 
быть в центре внимания 
всех, кто организует убо
рочные работы.

Хлеборобы совхоза «Крас
ное знамя» первы.ми в То.м- 
ско-м районе открыли уро
жайную «навигацию». Сот
ни тонн зерна уже сданы на 
хлебоприемный пункт. Но и 
работы еще — непочатый 
край. Иужжо убрать с 2.600 
гектаров пшеницу и с 2.300 
гектаров — овес. Причем 
вовсю продолжается заклад
ка силоса.

Если послушать директо
ра совхоза А. Ф. Неберу, 
то выходит, что транспорт 
используется «на всю же
лезку». Цифры, которые он 
приводит, кангутся убеди
тельными. Нормы вывозки 
силосной массы ежедневно 
перекрываются. Шоферы 
перевозят в среднем по 35
— 40 тони силосной .массы 
вместо 30 тонн по норме. 
Казимир Валевичиус, на
пример, на пятитонном авто
мобиле за день вывозит до 
50 тонн.

Но на деле вырисовы
вается совсем иная картина. 
Возьмем Семилуженское 
отделение. Здесь шесть 
сов-хозных автомашин. Две . 
из них. заняты на внутрихо
зяйственных работах, четы
ре — на вывозке силоса и 
хлеба. Плюс к четілрем 
еще . восемь автомобилей, 
присланных совхозу в 
помощь автобазой областно- - 
го объединения «С'ельхо.э- 
техіника». Закладку силоса в 
отделении начали 21 авгу
ста. .За 14 рабочих дней 
его заложили 3.300 тони. 
12 автомобилей все эти дни 
были заняты на выво.зке 
кукуру'зы. Выходит, днев
ная выработка на автомо
биль составляет лишь 20 
тонн при 30-тонной норме.

— Бывает, что мы про
стаиваем или, де.іаем толь
ко по 3 —4 рейса, — сказал 
в -беседе тот не Валевичиус.
— Если бы все было нор
мально. ‘я бы каждый день 
вывозил по 40—50 тонн 
груза.

Это же подтвердили. Вик-' 
тор Порфиненко, Владимир 
ЛІиссиан, Николай Редь
кин. Все они опытные води- 
тедш и приеха.ін в село не

.баклуши битъ. А приходит
ся. Из-за. неорганизованно
сти.

Автомобили не узнать: 
по.мятые радиаторы, отор- 
ваніные борта, разбитые 
•задипе фонари. Это следст
вие того, что руководители 
совхоза не позаботились об 
устройстве подъездных пу
тей к силосным траншеям. 
Да и траншеи вырыты іта- 
раллельно друг другу на га- 
ко.м расстоянии, которое не 
позволяет .маневрировать 
трактору, занятому на сва
ливании си.тосной массы в 
траншею. Поэто.му здесь 
нередки «ЧП». На моих гла
зах был вырван задний борт 
у одного из автомобилей, а 
сам он оказался... в тран
шее. Не раз такое случалось 
и с другими автомоіЗпля.ми. 
Пока их вытаскивают на 
буксире да ремонтируют, 
теряется время. Директор 
совхоза А. Ф. Небера, сек
ретарь парткома В. Н. Кри
ницкий варварское отноше
ние к технике оправдывают 
тем, что «ничто не вечно 
под луной».

Дирекция и партийная 
организация совхоза не су
мели сдружить местных ме
ханизаторов с приезжими 
водителями. «Стычка», про
исшедшая на днях у шофе
ра Владимира Мисснана с 
трактористом И. Янимоли- 
чем при разгрузке си.тосной 
.массы, обошлась в получа
совой простой.

Больно наблюдать и та
кую картину. На поле ра
ботают два силосоубороч
ных комбайна. За-ними «в 
затылок» идут два ЗИЛа. 
Остальные стоят в ожид-і- 
нни своей очереди. У Вла
димира Мнсснана она ока
залась пятой.

— Зря торопился разгру
жаться, — сокрушался па
рень.

Очередь создалась пото
му, что третий силосоубо- 
іючньій комбайн не работал 
.из-за пустяковой поломки. 
А бригадир тракторной 
бригады Юстин не очень то
ропился исправитъ машину.

Такое легкое отношение к 
использованию автомашин и 
привело к то.му, что шофе
ры' делают в средне.м не по 
15 рейсов в день, как рас
считывали, а от силы по 
шесть-семь.

К. БЕЛЯЕВ.
Совхоз «Красное зна.мя».
Томский район.

«Комбайн с поля — плуг 
в борозду» — под таким де
визом трудятся механиза
торы колхоза имени X X I 
съезда КПСС Кожевников- 
ского района. На одном

краю по.пя убирают зерно
вые, а на другом идет 
вспашка зяби, готовят поч
ву под урожай будущего го
да. Высоких результатов до
бивается на вспашке зяби

передовой механизатор Во- 
роновского отделения Ни
колай Денежно. На его сче
ту десятки гектаров вспа
ханной сверх плана земли.

Фото В. Ефименко.

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  Полнятся силосные
’  Ч и я ш м

... ................. g  колхозе «Гигант» Ше-
гарского района завершает! 
ся зелеиая жатва. В Трубо- 
чевско.м и Ма.то-Брагокском 
отделеяия’х Докашиваются 
последние гектары кукуру
зы. .Заложено более 15..000 
тоня силоса.

'' ' Лучше всех в районе ко-
сит кукурузу комбайнер это- 
го колхоза Аркадий РІвано- 

I ВИЧ Хатгоішвд. На его счету 
свыше 3.500 Тонн заготов
ленной зеленой массы. Ком
байнер уже на 500 тонн 
перекрыл свое обязатель
ство. взятое на период убор
ки: И.мя передовика 'зане
сено на районную Доску по
чета. ' : ■ '

Б. ВЛАДИМИРОВ. 
Шегарский район.

іііііііііііііііііііііііііііітіітііііііііпііііііііііііііііііііііппіііііпіітпіітііііпіііпііпііпііпіпііпіітіііііііііітіііш

ЭФФЕКТ ЦИКЛОВОГО МЕТОДА

Где сходятся хлебные трассы
І-Іаш короткий рассказ—о 

трудовых будняХ' коллекти
ва Асиновского хлебоприем
ного пункта.

Дне.м и ночью везут сюда 
автомашины драгоценный 
груз. Круглые сутки не пре
кращается работа зерноочи
стительных агрегатов, суши
лок. Директор пункта Н. Е. 
Дмитриев, сдержанный, не
многословный человек, по
казывает ' • свое хозяйство. 
Осматрнвае.м новые весы, 
мощное подъемное устрой
ство для разгрузки автома
шин ц. прнцеііа.ми, сушилки, 
механизированные зерно
хранилища, самоходные .ма
шины для подачи зерна в 
приемные бункеры суши
лок, новый, еще не совсем 
достроенный, но уже дейст
вующий транспортер для 
погрузки и разгрузки -зер
на — довольно внушитель
ное сооружение, вознесшее
ся над зернохранилищами 
на железных сваях.

— Биография нашего 
предприятия начинается ' с 
1937 года, — рассказывает 
Николай ЕфП-мович. — Всю 
производственную. базу
пункта составляли вначале 
несколько примитивных де
ревянных хранилищ для 
зерна, а проще — амбаров, 
да малопроизводительные 
сушилки. А посмотрите сей
час — деревянных построек 
совсем нет, производство 
полностью механизировано.

И, постепенно увлекаясь. 
продолж,ает:

— Мы сделаем наш пункт 
предприятием высокой
культуры труда. Заасфаль
тируем всю территорию, 
рассадн.м цветы...

К рассказанному им сле
довало бы добавить, что 
многие отрадные перемены, 
происшедшие за последние 
годы на Асиновском хлебо- 
приемном пункте, стали 
воз.можны благодаря его 
стараниям и настойчивости. 
И. Е. Д.митриев — ветеран 
предприятия, директором он 
работает с 1957 года.

Нынче особенно . много 
хлопот доставили ему стро
ительство бетонированной 
дороги іл хлебоприемному 
пункту и установка новых 
весов. Дорожники затянули 
строительство дороги, она 
и сейчас не была бы- чгото- 
ва. Работники пункта ре
шили: построим сами. .И
построили. Зато теперь как 
удобно шоферамі Вторые 
весы помогут .ликвидиро
вать «пробки» из автома
шин V ворот пункта во вре
мя массовой, уборки яровых 
культур. На одних ве'сах 
авто.машины будут взвеши- 

■ ваться с грузом, на вторых 
— после разгрузки. Сколь
ко времени сэкономят води
тели автомашин!

Заслуженным авторите
том на хлебоприемном пунк
те пользуется механик 
И. И. Раза.мазов. Он тоже 
ветеран предприятия, рабо

тает здесь с 1956 года. 
Большой мастер своего де
ла, И. , И. Разамазов обес
печивает безаварийную ра
боту всех механизмов. Стар
шая лаборантка М. Т. Кун- 
Гурцева на хлебоприб.мно.м 
пункте с 1948 года. Ее от
личают аккуратность, доб
росовестность в работе. У 
В. В. Васякияон трудовой 
стаж намного меньше, но ее 
считают одной из лучших 
сушильщиц — качество ее 
работы всегда отличное. 
В. Е. Александров с 1957 
года заведует зернохрани
лищами. Хлеб хранит, как 
надо, не допускает порчи, 
зерна.

В числе лучших можно 
было назвать еще многих. 
Коллектив на Асиновском 
хлебоприемном пункте
дружный, трудолюбивый, не 
раз выходивший победите
лем в соревновании коллек
тивов хлебоприе.мных пунк
тов. Сейчас труженики это
го предприятия достойно 
несут трудовую вахту в 
честь XXIV съезда партия.

С каждым днем нараста
ет поток автомашин с зер
ном. В закрома государству 
нз асиновскпх колхозов 
уже поступило свыше 2.802 
тонн. Работники Аси
новского хлебоприемного 
пункта делают все возмож
ное, чтобы колхозный хлеб 
поступал в государственные 
закрома без задержек.

С. ТЕТЕРСКИИ.

В Вознесенском отделе
нии колхоза «Рассвет» Ше- 
гарского района на сочный 
кор.м бы.ло посеяно более 
ста гектаров овса с горохом 
и триста гектаров кукурузы 
с подсолнечником. В конце 
августа горохо-овсяную
смесь скосили и засилосо
вали. Механизаторам было 
важно быстро убрать осталь
ные силосные культуры. 
Прошлогодний опыт, пере
нятый у рыбаловцев, под
сказывал, что иаилучшсй 
фор.мой организации труда 
на уборке является цик
ловой метод. Для этого в 
колхозе создали отряд из 
шести' силосоуборочных 
ко.мбайнов, который обслу
живали шесть-восемь авто
машин и тракторов. Началь
ником отряда назначили 
Влади.мира Михайловича 

Сопяженца, механизатора с 
больши.м стажем.

Отряд начал уборку в 
Вознесенско.м отделении и

закончил ее к 7 сентября. 
Оправдали себя тщательно 
разработанные меры мате
риального и морального сти
мулирования. Так, в первые 
десять дней >-борки за пере
выполнение с.мениых зада
ний труд рабочих оплачи
вался вдвойне, последую
щую пятидневку — в полу- 
торно.м размере. Меры ма
териального и морального 
поощрения касались не 
только комбайнеров, но и 
шоферов, рабочих и трак
тористов, занятых на трам
бовке силосной массы.

Рабочий день отряда на
чинается в 6 —7 часов утра 
и продолжается до позднего 
вечера. І\Іеханизаторов три 
раза кор.мят горячим прямо 
в поле у ко.мбайнов. Вкусно 
готовят повара Тамара Ло- 
гутова и Таня Батракова.

Если по какой-либо при
чине останавливался ком
байн, начинало свою ра
боту іюмонтное звено. На

чальник . ко.мбайново'го отря
да В. Сопяженец одновре
менно исполняет ф.̂ ’нкцни 
мастера-наладчика. Безоста
новочную работу тракторов 
обеспечивает слесарь-налад
чик Виктоо Трофи.мович 
Стариков. С первых дней 
уборочной страды на поле 
дежурил сварочный агрегат 
Ивана Белова.

Первое место в отряде за
нял Юрий Поляков. Он на
косил Н.Т по.тях,. Вознесен
ского отделения 1.640 тонн 
зеленой массы. Около 1.600 
тонн на счету Михаила Шар
фа н Степана Лученка. 
Очень хорошо зарекомендо
вал себя на вывозке массы 
ОТ комбайнов шофер том
ской автоколонны 1235 
Сергей Нечипорук.

Сейчас отряд Владимира 
Сопяженца заканч’.гвает 
уборку кукурузы в Гусев- 
ском отделении.

В. БУМАЖКИН.
Ш егар ски й  рай он .
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ПЕРЕДОВИКИ ЖАТВЫ
' в колхозе «Ко.ммунист» 

многие комбайнеры, заня
тые уборкой зерновых, до
биваются перевыполнения 
сменных норм. Так, Василий 
Бут 14 сентября намолотил 
247 центнеров пшеницы. 
Это почти две с половиной 
нормы. Николай Пономарев 
в этот день намолотил 200 
центнеров. Иван Пешкичев

отгрузил от своего ко.мбайня 
180 центнеров. Более 150 

■центнеров намолотил Павел 
Меченков.

Одновременно хозяйство 
ведет раздельную уборку. 
Всего в хозяйстве скошено в 
валки около 300 гектаров 
пшеницы. Хорошо работают 
машинисты жаток. Василий 
Петрович Верховых за пер

вые 7 дней работы уложил 
в валки 130 гектаров пшени
цы. Дневная выработка у 
него равна 2 0 —22 гектарам 
при норме 14. Это лучший 
показатель среди соревную
щихся машинистов жаток в 
Асиновско.м районе.

и; КОРШУНОВ.
А синовский  район .

С ТРОИТЕЛИ нефтепро
вода Александровское 

Анжеро-Судженск ведут 
счет на дни п кнло.меіры. О 
первых успехах стройки — 
мастерстве обских речников, 
которые проводят баржи с 
труба.ми по малым рекам, 
упорстве сварщиков — раб
коры «Правды» несколько 
раз сообщали читателя.'!. 
Писали рабкоры и о недо
статках. 30 июля была опу
бликована корреспонденция 
«Как строить нефтепро
вод':’». В ней критиковались 
разнобой в деятельности 
строительных трестов, несо
гласованность в сроках по- . 
ставки техники и матерпа- 
.-юв. Комментируя выступ- 
•тение газеты, за.меститель 
.министра газовой промыш
ленности СССР К. Смирнов 
согласился с критикой и по
обещал, что «для оказания 
по.мощн стройке в ближай
шее вре.мя в То.мск выедет 
главный инженер «Главтру- 
бопроводстроя».

Только спустя месяц 'пос
ле обещания в Томск при
ехали представители мини
стерства: вместо славного
инженера два заместителя 
начальников главков — 
И. Хо.члов II Е. Ильин. Они 
ознакомились с положением 
дел на трассе. И, вили.мо, 
представили общую ее кар
тину руководству. Ну, а как 
с помощью?

Сейчас, когда до оконча
ния навигации по Оби остает
ся меньше месяца, когда

КОГДА 6 Д Е Л А Х  С О Г Л А С Ь Я  НЕТ
ВОЗВРАЩАЯСЬ К  НАПЕЧАТАННОМУ

особенно ванѵно быстро под
готовиться к работе в зим
них условиях, требуются 
самые решительные дейст
вия. И не случайно нэ вы
ступление ' рабкоров «Прав
ды» пошли отклики. Вот что 
пишут, например, секретарь 
партбюро третьего управле
ния треста «Нефтепровод- 
монтаж» Э, Быстров и пред
седатель постройко.ма
Н. Курченко: «Наш коллек
тив первым приступил к 
сварке труб на производст
венной базе и на самой трас
се, Но нечетная работа ряда 
организаций моікст затянуть 
дело. Осложнилось положе
ние и с доставкой труб...».

Осложнение, о котором 
тут говорится, вызвано уди
вительной несогласованно
стью в действия.х различ
ных ведомств ■ и шаблонны.м 
отношением к снабжению 
северных строек. Разберем
ся сначала с труба.ми.

То.мичи проявили инициа
тиву: решили досрочно, к
будущей весне, подвести 
трассу к Оби. Для .этого тре
буется 400 километров труб. 
Все шло хорошо. Заводы-по
ставщики успешно выполни

ли заказы на трубы. Речни
ки максимально прибли;знли 
их доставку к северным ба
зам. Горячо, было, взялись 
за дело и железнодорожни
ки. Но ненадолго...

В Новосибирском речно.м 
порту скопилось много ваго
нов .с железобетоном, обору- 
дование.м и другими груза
ми. Министерство путей со
общения решило ударить 
«по больному месту» , за
претило перевозку в Новоси
бирск не столько этих гру
зов, сколько труб. Между 
тем одно с другим не имеет 
прямой связи. Перевалка 
труб в порту с вагонов на 
баржи велась на специаль
ной площадке. Никаких за
держек та.'и не было. Для 
того чтобы признать свою 
ошибку, железнодорожни
кам понадобилось десять 
дней. Все .это время мощные 
погрузочные механизмы 
простаивали, а трубы вме
сто того чтобы плыть к да
леким пристаням, загромож 
дали заводы.

Сказалось формальное 
отношение н делу и на дру
гом участке. Часть труб ре
шено было отправлять на

Север через Томский реч
ной порт, хотя он еще не го
тов к перевалке так:іх гру
зов, не имеет своей желез
нодорожной ветки до стан
ции. Пришлось пользовать
ся «чужой» дорогой, дваж
ды переадресовывать ваго
ны. Эта нехитрая, а по су
ществу и ненужная бумаж
ная операция отнесена же
лезной дорогой на счет полу
чателей — монтажных уп
равлений и обошлась им, 
уже в десятки тысяч руб
лей.

Еще хуже положение, как 
справедливо отмечается в 
пись.мах в «Правду», с обе
спечением строительной тех
никой, Ее на трассу, где 
вскоре развернутся основ
ные работы, завезено очень 
.мало. -Только тресту «Неф- 
тепроводмоитаж» требуется, 
например. 78 трубоукладчи
ков, но 65 еще нет и в поми
не. Всего же .этих .машин на 
стройке должно бытъ 126, а 
доставлено 37. Не завезены 
83 мощных трактора, 46 
бульдозеров, 29 серийных 
экскаваторов. Строители 
ждут также специальных ро
торных экскаваторов, нуж

ных для прокладки траншей 
под трубы большого диамет
ра. Их осваивает предприя
тие Министерства газовой 
про.мышленности. Но даже 
с о  своим заводом раб.огники 
.министерства не «увязали» 
планы поставок.

Не очень тревожатся и 
другие поставщики. Многие 
нз них действуют по .давне
му снабженческому шабло
ну, когда фонды почти рав
номерно распределяются по 
кварталам года. Так посту
пают и с новой нефтяной 
.магистралью. Ее строителям 
обещают значительную 
часть техники дать в сентяб
ре (в счет, третьего кварта
ла), а еще большую—к кон
цу года.

Но как увя.зать такой гра
фик с возможностями пере
возок? До закрытия навига
ций остается меньше меся
ца. Доставка же техники с 
помощью авиации очень до
рога. да и не все .машины 
под силу са.ѵюлетам и верто
летам. Руководители строи
тельно-монтажных трестов 
надеются на них. Авиаторы, 
напротив, думают, что их по
мощь будет минимальной. 
Во всяком случае, подразде

ления Западно-Сибирсйого 
управления авиации до сих 
пор не позаботились даже о 
запасе горючего, организа
ций допо-тянтельцых назем
ных служб,

В подготовке к работе на 
трассе зимой много и дру
гих прорех. На базы, напри
мер, не доставлена половина 
жилых вагончиков. Строите
ли трассы сообщают, что не 
налажено бытовое обслуж-и- 
вание и общественное пита
ние. Между тем успешно 
вести работы в отдаленной 
таежной местности -можно 
лишь при благоприятных у с 
л о в и я х .

Руководители министерств 
га.зовой и нефтяной поомыиі- 
ленности СССР положи
тельно отнеслись к идее со
здания дирекции строитель
ства томского нефтепрово
да. Но объединить силы 
требуется не только на са
мой трассе. В.олее четкая 
координация нужна также в 
централизованном планиро- ■ 
вании, снабжении и обслу
живании стройки.

Б. ЕВЛАДОВ.
(Корр. «Правды»).

г. Томск.
(«Правда» за 14 сентября).
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В партийных организациях области 
заканчивается подготовка к новому 
учебному году в сети политического 
просвещения. Первыми учебу начнут 
коммунисты Томска — в конце сентяб
ря — начале октября. Затем — с 12 — 
15 октября первые занятия пройдут в 
районах области.

Новый поход за знаниями, в который 
отправляются тысячи коммунистов, 
комсомольцев и беспартийных активи
стов, овладение революционной теорией 
будет способствовать повышению их 
трудовой и общественной активности, 
борьбе за досрочное выполнение заданий 
пятилетки, за достойную встречу X XIV  
съезда КПСС.

К  З А Н Я Т И Я Л 1 .

На ближайшем пар
тийном собрании .мы оконча
тельно утвердим сеть полит
просвещения. К учебному 
году парторганизация заво
да готова.

У нас будут работать две 
начальные политшколы, 
пять школ основ марксизма- 
ленинизма, теоретический 
се.минар по теме: «Ленин
ские принципы социалисти
ческого хозяйствования и 
вопросы современной эконо
мической реформы». Все 
пропагандисты имеют опыт 
работы, так как вели заня
тия в предыдущие годы. На
пример, главный механик 
завода П. П. Выховец уже 
несколько лет работает со 
слушателями школы основ 
марксизма-ленинизма, в ко
торой нынче будут изучать
ся пробле.чы научного ко.м- 
.муннз.ма. Главный инженер 
Ю. Ф. Главацкий, его за.ме- 
ститель А. П. Саликов явля
ются пропагандистами ком- 
соліольскнх политкружков. 
Второй год на нашем заводе 
будет работать школа для

молодых комму'нистов. За
нятия в ней ведет секретарь 
партбюро 3. С. Куваева.

В наше.м теоретическо.м 
семинаре по вопросам эконо- 
.микн будет заниматься 
около восьмидесяти человек 
инженерно-технических ра
ботников. Лекции будут чи
тать ученые кафедры полит
экономии Томского универ- 
ситета̂  — это наши шефы. 
Для семинарских занятий 
слушатели разделены на две 
группы. И семинарские за
нятия будут вести ученые.

До первого дня учебы ос
талось совсе.м мало времени. 
Сейчас -МЫ думаем над тем, 
как лучше организовать 
первые занятия, как придать 
им торжественность, припод
нятость. Первый день учеб
ного года в сети политиче
ского просвещения должен 
стать.праздником.

Я. АНАПОЛЬСКИИ, 
заведующий кабинетом 
политпросвещения элек

тролампового завода.

Филиал
вечернего

университета
На заводе математиче

ских машин открывается фи
лиал вечернего университе
та .марксизма-ленинизма 
Томского горкома КПСС. 
Будет работать - отделение 
хозяйственных руководите
лей факультета партийно
хозяйственного актива. Слу
шателями филиала вечерне
го университета станут ин
женерно-технические ра
ботники. Уже подано около 
ста заявлений. Возглавил 
заводской филиал директор 
предприятия .А. И. Гудзе;.- 
ко.

В Томске это второй 
филиал вечернего универси
тета .марксизма-ленинизма.

М. МИХАИЛОВ.

П Е Р Е Д  Н А Ч А Л О М  У Ч Е Б Н О Г О  Г О Д А  В  С Е Т И  П О Л И Т П Р О С В Е Щ Е Н И Я

НОВЫЙ поход ЗА ЗНАНИЯМИ
Ленинский урок
По решению Центрально

го Комитета комсо.мола за
нятия в 1-юмсомольскон по
литсети повсеместно начнут
ся 2 октября. Это историче
ская дата: исполняется 50 
лет со дня выступления 
В. И. Ленина на третьем 
Всероссийском съезде
РКСМ с речью «Задачи со
юзов молодежи»-.

Второго октября в комсо
мольских организациях Том
ска пройдет леиинский 
урок. Он будет посвящен 
изучению речи Владими-ра 
Ильича п обсуждению вы
двинутых в ней задач. Перед 
ленинским уроком органи
зуются кюмсо.мольские суб
ботники, дни ударной рабо
ты на предприятиях.

В предстоящем учебном 
году в сети ко.мсомольского

политпросвещения Томска 
начнет работать 141 кру- 
жоі>. Занятия будут посе
щать около трех тысяч мо
лодых томичей. Комсо.моль- 
цы продолжат изучение ле
нинского ндейтюго наследия, 
что и прежде составляло ос- 
нов'яое содержание наших 
программ.

Мы отлично понимае.м, 
что в политическом образо
вании молодежи еще много 
недостатков. Было немало 
срывов и переносов занятий, 
в некоторых организациях 
слаба посещаемость. Об 
этом не раз шли принципи
альные разговоры на засе
даниях бюро горкома, рай
комов ВЛКСМ, в первичных 
организациях. И все же се
годня хочется сказать, что 
комсомольская политсеть 'с

каждым годом больше н 
больше совершенствуется к, 
ес.ти так можно выразиться, 
набирается, опыта. Стабиль
ными стали программы, по
явилось больше учебной ли
тературы. Особенно много 
учебников и хрестоматий 
выпустит издательство ЦК 
ВЛКСМ ныиче. Все более 
действенную помощь комсо
мольской полнтсет.и оказы
вают г.артпйные организа
ции, кабинеты политпросве
щения при райкомах КПСС 
II парткомах предприятий.

Паргко.м завода резино
вой обуви, например, утвер
дил пропагандистами комсо
мольских кружков коммуни
стов. В течение прошлого 
учебного года вопросы поли- 
тичесіюй учебы молодежи 
обсуждались на заседаниях

партийного комитета не
сколько раз. Все занятия в 
комсамольских кружках 
прошли строго по програ.м- 
ме. не было ни од.чого сры
ва.

Большую заботу о фор- 
мпіюнанни марксистсмого 
мировоззрения у .молодых 
рабочих, специалистов, об их 
политическом росте прояв
ляют партийные организ.і- 
цпи подшипникового заво
да, завода режущих инст
рументов, швейной фабрики 
№ 5 н другие.

Итак, ленннскн.м уроком 
второго октября комсомоль
цы и молодежь Томска на
чинают учебный год в по
литсети. Мы приложим все 
силы, чтобы этот год про
шел организованно, чтобы 
знания марксистско-ленин
ской теории становились 
твердыми убеждениями мо
лодежи.

В. АВСЮК, 
секретарь Томского 

горкома ВЛКСМ.

О с о б е н н о с т ь  г о д а
Декабрьский Пленум ЦК 

КПСС выдвинул задачу 
дальнейшего улучшения 
пропаганды экономических 
знаний. На нашем заводе 
нынче впервые создана на
чальная политшкола , с но
вым пред.метом -— «Основы

экономичегких знаний». 
Пропагандистом утвержден 
старший инженер бюро ра
ционализации и изобрета
тельства А. Ф. Белов. Ин
женерно-технические работ
ники будут зани.матьея в 
школе экономических зна

ний, которую возглавит на
чальник планового отдела 
В. Ф. Собянин. Будет так
же работать теоретический 
семинар. Организовано двад
цать пять школ коммуни
стического труда.

Усиление экономической

пропаганды —основная осо
бенность нынешнего учебно
го года в сети политпросве
щения. При подборе пропа
гандистов партийное бюро 
обращало внимание на зна
ние ими вопросов экономи
ки, организации производст
ва

Большую помощь оказы
вают нам преподаватели ка
федр общественных наук

инженерно - строительного 
института.

І-Іабинет политпросвеще
ния совместно с заводской 
библиотекой подбирает к 
предстоящим занятиям не
обходимую политическую 
литературу, готовит витри
ны, тематические стенды.

Т. ЦЫ ВУЛЬСКАЯ, 
заведующая кабинетом 
политпросвещения заво

да «Томкабель».

По следам наших 
выступ»іений

«Формальный
подход»
2» августа • «Красном зна

мени» бы ла опубликована 
корреспонденция «Ф орм аль
ный подход», В ней рассказьн 
валось о том, что партком сов
хоза «М олчановский» затяги
вает комплектование сети пар
тийного просвещ ения, не вы
полняет тех требований, кото
ры е предъявляю тся к на
чальным политшколам в связи 
с введением  но.вого предм ета 
— «Основы экономических 
знаний».

Редакция получила ответ 
райком а партии. В нем гово
рится:

«К орреспонденция обсуж 
дена на расш иренном  за се 
дании партийного комитета 
совхоза. Факты ф орм ального  
подхода к определени ю  поли
тической учебы коммунистов 
признаны правильными.

В настоящ ее врем я сеть 
партийного просвещ ения в 
совхозе скомплектована.

Пропагандистами утверж де
ны специалисты сельского хо
зяйства, учителя, руководите
ли отделений совхоза».

П Р О Б Л Е М Ы  Н О В Ы Х  М И К Р О Р А Й О Н О В
Почти каждый день кто- 

то из томичей справляет но
воселье. Благоустроенного 
жилья становится в городе 
все больше. И люди, рань
ше мечтавшие о любой 
квартире, сейчас уже рас
суждают, а где лучше: в
крупнопанельном или кир
пичном до.ме. Каждое ново
селье — это, конечно, ра
дость. Огромная, ничем не 
о.мрачимая.

Однажды заботливые лю
ди взяли карандаши, хроно
метры, проездные билеты, 
запаслись терпением и под
считали. Когда результаты 
их вычис.тенпн были опуб
ликованы,' многие очень 
удивились. • Оказалось, что 
ежедневно, добираясь до .ме
ста работы городскими ви- 
да.ми транспорта. человек 
теряет четыре процента ра
ботоспособности. Даже при 
том условии, если транспорт 
работает относительно рит
мично. Казалось бы, ма
ленькая цифра. Но посчіі- 
тайгте, если вы, он и еще 
сто миллионов человек поте
ряют по четыре процента 
своей работоспособности, 
да еще перемножьте полу
ченное на число рабочих 
дней в году — эта малень
кая цифра вырастет в кос
мическую.

Подсчитано также. что 
ежедневно, попадая в мага
зин. человек простаивает в 
очередях около полутора ча
сов. ІІравда, сюда нее вхо
дит и время, затраченное на 
очереди в столовых во вре
мя рабочего обеденного пе
рерыва. И все-таки эта циф
ра очень печальна, посколь
ку бездарно потерянные 
полтора часа могли стать и 
прекрасной минутой отдыха, 
и мгновением созидательно
го труда.

Жители новых микрорай
онов То.мска на все эти. 
транспортные и .магазинные 
заботы тратят времени, по
жалуй, в несколько раз 
больше, чем остальные то
мичи. Никто это.му не ста
нет удивляться, поскольку 
многн.м известно, чего 
стоит жителю третьего и 
четвертого микрорайонов ут
ром добраться до работы, я  
вечеро.м проделать обратный 
путь. Особенно это относит
ся к «счастливым» новосе
лам четвертого .микрорайо
на, который расположен в 
районе спичечной фабрики 
«Сибирь». Единственный ав
тобусный маршрут Л'і) 3 об
служивает этот, уже- .можно 
считать, самостоятельный 
жил.массив. И попробуйте 
разобраться — каков интер
вал движения аптобусов это
го маршрута? И ка.чое коли
чество машин обслуживает 
его? Постигнуть все это 
очень сложно, как и дож
даться автобуса на останов
ке. А потому и ут'ром, н ве
черо.м через огро.чный, 
длинный, почти в кило.метр 
пустырь между третыі.м іі 
четверты.м микрорайона.ми 
растягивается пешеход :іая 

цепочка. Люди вынуждены 
кое-как добираться до тре
тьего микрорайона и штур
мовать троллечсус. И в 
солнце, и 3 снег, и в ветер.

Вот вам и «радости» но
воселья. Плюс к ним забо
ты о хлебе насущном. Впро
чем, хлеб н молочные про
дукты в четвергом .микро
районе купить можно. Что-

ГДЕ КУПИТЬ ИГОЛКУ? 
Ф  ХОЖДЕНИЕ ЗА БУЛ
КОЙ ХЛЕБА С  ЧЕТЫ РЕ 
ПРОЦЕНТА — МНОГО 
ИЛИ МАЛО?

либо еще — нет. Потому что 
.магазинов там нет. Есть в 
одном из домов две кварти
ры на первом этаже, «пере
оборудованные» под магази
ны. И там, где внент номер 
квартиры 43, приклеена 
бумажка, на которой каран
дашом на скорую руку вы
ведено: - «Хлебный отдел», а- 
но.мер 44 скрывает такая 
же скороспелая вывеска 
«Молочный отдел». Что та.м 
неуютно, неприглядно и не 
совсем чисто. догадаться 
нетрудно. Ч.ЧСТЫ перебои с 
продуктами. Даже н имею
щиеся хранить негде. Об ап
теке или магазине про.мыш- 
ленных товаров говорить не 
приходится.

Этот .микрорайон в пер
спективе рассчитан на де
сять тысяч жителей. По нор
мативам на это население 
положено магазинов на 83 
рабочих места. Любопытно в 
связи с этим познако.чиіься 
с одни-м документом. А 
именно решениеді испол
кома областного Совета от 
6 ноября 1969 года; В не.м 
говорится «о существенных 
недостатках, допущенных в 
застройке четвертого .микро
района». Решение обязывает 
горисполко.м и лично Г. М. 
Калабу повысить контроль 
за̂  стройкой, а тресту 
«Томскжнлстрон» предлага
ет построить детский сад и 
магазин, на двух кассиров- 
контролеров. Видимо, после 
этого и появились «Мо.іоч- 
ный отдел» а «Хлебный от
дел».

Впрочем, здание магазина 
там есть. Однако оно заня
то под котельную. Вре.мен- 
но, но, кажется. надолго. 
Потому что капитальная ко
тельная пока, как говорится, 
без стен.

Н все-такіі са.мое непо
нятное в том, что даже в
1969 году в финансовый 
план застройки четвертого 
.микрорайона были включе
ны только жялые дома. И 
ни .магазинов, нн предприя
тий бытового обслуживания.

Количество жильцов в 
новом районе нынче должно 
составить 4.000 человек. 
Значит, магазинов к концу
1970 года должно быть по
строено на 30—33 рабочих 
места. В ближайшее время, 
как объяснила заведующая 
городским отделом торговли 
Л. М. Мошкина, в микро
районе будут построены ма
газин на восемь рабочих 
мест н кафе, У магазина 
уже есть коробка. А кафе 
еще только планируется.

Но закрадывается сомне
ние насчет реальности на
меченного. Поводом к этому 
сомнению может служить 
пример, за которым идти 
недалеко: пересечь пустырь 
и попасть в .третий микро
район..

Здесь столь долгождан
ный, много раз обещанный 
мага.зіш пока отсутствует. В 
конце ] 969 года в доме, 
строительный номер которо
го 28, должен был от.нрыіь-

ся продовольственный мага
зин с кафетерием на 28 ра
бочих .мест. Если сейчас по- 
с.моіреть на этот до.м, то 
можно проникнуться уверен
ностью, что он никогда не 
будет построен. Два этажа 
его, которые успели выло
жить строители, так и стоят 
немым упреком те.м, кто от
вечает за стройку. Вот уже 
два года дожди насквозь 
промывают магазин и кафе
терий, а ребятишки играют 
здесь в прятки. Постройка 
дала, осадку, во многих ме
стах образовались огромные 
трещины. Сколько еще про
стоит .так .это «изваяние», 
трудно сказать. Видимо,, не 
год и не два. Мало того, что 
гибнут тысячи рублей, вло
женные в строительство это
го до.ма, так еще н жители 
мшщорайона оставлены без 
магазина.

Не менее удивительно 
сложились дела и на улице 
нм. Бела Куна, тоже в тре- 
тье.м микрорайоне. Здесь 
построены все запланиро
ванные дома, кро.ме первого 
и восьмого. А именно в пер
вом должны были открыться 
магазины продовольствен
ных и промышленных това
ров. Почему до.м не постро
ен — можно лишь догады
ваться: .микрорайон застраи
вается крупнопанельными . 

домами, не рассчитанными 
под магазины, а кирпичные 
дома строить дольше, воло- 
китиее и невыгодней. В от
деле капитального строи
тельства горисполко.ма за
бывают, что людя.м нужны 
не только благоустроенные 
квартнр'ы, но и асфальтовые 
тропинки к магазинам и бы
товым предприятиям.

Огромные надежды возла-, 
гали жители третьего мик
рорайона на первый этаж 
дома Л'» 134 по Иркутскому 
тракту, где многообещающе 
сверкали большие, нестан
дартные откна. Строили до
гадки; промышленный или 
продовольственный? Лі'чше 
бы продовольственный. Ведь 
в радиусе полутора гшломет- 
ров от третьего .микрорайона 
продовольственного .магази
на не встретишь. А еже
дневно ходить в гастроном 
«Ласточка» — радость не
большая; полтора километра 
туда, полтора обратно.

И каково же было удив
ление жителей, когда на до
ме Л» 134 появились вывес
ки: «Отделение связи-»,
«Ателье «Черемушка». «Ре
монт обуви» и «Химчистка». 
Слов нет, все эти бытовые 
предприятия — дело хоро
шее. Но ведь все это есть в 
жил.массиве. А  почта, 
ателье, обувная и химчистка 
— это ведь не гастроном, не 
кал-ідый день ходишь.

Да, не посоветовались ме
стные власти с жителями 
микрорайона. Мало ■ того, 
они не вняли трезвому голо
су работников областного 
управления торговли.

Всем жителям микрорай
она, откровенно говоря, ѵже 
опосты.чели эти ежедневные 
трехкилометровые марш- 
броски с полной выкладкой 
из авосек и сумок. После 
очередного похода в мага 
зик невольно задумаешьс.ч: 
хорошо это все-таки или 
плохо — получить благоуст
роенную кв.эртнру в новом 
микрорайоне?

Ю. ЩЕРБИНИН.
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Даже размеры футболь
ного поля уступают этим 
масштабам. Длина помеще
ния — сто восемьдесят мет
ров. Предназначено оно для 
тысячи ста коров. Таких жи
вотноводческих комплексов 
в нашей области еще нет.

— Полная механизация 
всех процессов, — расска
зывает прораб В. Семенн- 
хин, — это еще одна отли
чительная черта коровника.

Уборка помещений, подача 
кормов, доение и охлажде
ние молока — все это будет 
производиться без участия 
рук человека.

Строительство животно
водческого комплекса в селе 
Вершинино Томского рай- 
(жа ведется хозяйст
венным способом н вступило 
в завершающую стадию. 
Идут последние монтажные 
работы. Отлично трудятся 
здесь шіукатуры-оуделочнн-
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ки А. Монахова, Р. Моисе
ева, П. Перцева, Р. Луцнх, 
каменщіш Е. Белоконев, 
плотник А. Изотов. Сдача 
комплекса в эксплуатацию 
намечена в сентябре.

НА СНИМКАХ: внутрен
ний вид коровника. Бригада 
монтажников (слева. напра
во): К. Брод, А. Борзунов, 
А. Лисицын.

Фото Э. Стойлова. 
Т ом ское оп ы тн о -п р о и зво д 
ствен н о е  хо зяй ство .
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КИНОТЕАТР -  
К ПРАЗДНИКУ

На столе начальника ба.ч- 
чарского стройучастка тре
ста «Томсксельстрой» С. С. 
Фисенко лежит объемистая 
книга, на титульном листе 
надпись; «Типовой проект 
кинотеатра на 300 мест». А 
внизу — рисунок красивого 
современного здания, к ко
торому ведут асфальтиро
ванные дорожки. Вокруг зе
лень, цветы. Наверное, та
ким хотят видеть свой ки
нотеатр бакчарцы. Работы 
уже подходят к концу.

На строительство выделе
но 225 тысяч рублей. Сей
час закончены штукатурные 
работы, смонтировано отоп
ление, осталась иастнлка по-; 
лов в зрительном зале, осте
кление окон, малярные ра
боты и благоустройство тер
ритории.

На строительстве сейчас 
занята бригада в количест
ве 12 человек. Материалом 
строители обеспечены пол
ностью. Как заявил началь
ник стройучастка, к 7 нояб
ря бакчарцы получат хоро
ший подарок — новый ки
нотеатр.

Н. ЧЕБОТАРЕИКОВ.

УНИВЕРСИТЕТЫ РАБОЧЕЙ МОЛОДЕЖИ
і А  5 0  - летию ленинского А,екрета о рабфаках

Р Е К О Р Д Н Ы Й
АВГУСТ

М алая ком плексная бригада 
березовского  лесопункта, ко 
торую  возглавляет ком м у
нист А. П. Куранакоа, в ав 
густе заготовила и отгрузила 
2.566 кубом етров леса. Эта 
циф ра —  сам ая вы сокая в Па- 
рабельском  леспром хозе . Вы
сокопроизводительны й труд 
бригады  позволил досрочно 
выполнить годовой план. Уси
лия друж ной бригады  направ
лены на досрочн ое  вы полне
ние обязательства, принятого 
в честь XXIV съезда  КПСС. 
О бязательство этой боигады  
— 25 тысяч кубом етров леса.

К. ДЕ£3.

Зна.менательная дата ис
полняется 17 сентября. В 
этот день, полвена назад, 
Владимир Ильич Ленин под
писал Декрет «О рабочих 
факультетах», положивший 
начало массовой подготовке 
новой, рабоче-крестьянской 
интеллигенции.

«Основной задачей рабо
чих факультетов является 
широкое вовлечение проле
тарских и крестьянских масс 
в стены высшей школы», — 
гласил первый пункт истори
ческого документа. А спустя 
две недели с трибуны прохо
дившего в Москве III съезда 
комсомола на всю страну 
прозвучала речь В. Н. .Зе
ница «Задачи союзов .моло
дежи». .

Именно молодежи пред
стоит настоящая задача соз
дания ком.мунистического 
общества, говорил Влади
мир Ильич и призвал моло
дежь учиться.

По призыву вождя пред
ставителя рабочего класса н 
трудового крестьянства дви
нулись в поход за знаниями. 
Высшей школе принадлежа
ла решающая роль в созда
нии новы.х квалифицирован
ных кадров. Нуікно было 
отыскать такую форму орга
низации подготовки в вузы.

которая позволила бы в ми
нимально короткие сроки 
пополнять высшие учебные 
заведения кадрами проле
тарского студенчества.

Н такая форма была най
дена. Еще в феврале 1919 
года в Москве при бывшем 
коммерческом институте 
(ныне Московский цнетиттт 
народного .хозяйства имени 
Г. В. Плеханова) был от
крыт первый в стране рабо
чий факультет. В том же го
ду организовался рабфак 
при МГУ. Стали возникать 
они и при других вузах 
страны, Подписанный Вла
димиром Ильнчем в сентяб
ре 1920 года Декрет о рабо
чих факультетах узаконил 
их и направил по единствен
но правильно.му руслу.

Сеть рабочих факульте
тов стала быстро расти. Уже 
через полгода после приня
тия ленинского Декрета з 
стране насчитывалось 59 
рабочих факультетов. На 
них обучалось более 25 ты
сяч сту,демтов, В 1932 — 
1933 годах в Советско.м Со
юзе, когда подготовка спе
циалистов по всем отраслям 
знаний приобрела еще бо
лее пажіноё значение, на
считывалось уже 1.025 раб
факов. На них обучалось

около 340 тысяч студентов!
Рабочие факультеты, соз

данные по Декрету Ленина, 
просуществовали в нашей 
стране до начала Великой 
Отечественной войны, сы
грав огромную роль в ста
новлении и развитии высшей 
шгюлы, в подготовке кадров 
новой советской интелли
генции , из рядов рабочего 
класса и трудового кресть
янства.

Они подготовили 2.327 
тысяч человек, многие из 
которых, окончив зате.м выс
шие учебные заведения, ста
ли инженерами, агрономами, 
врачами, педагогами, науч- 
ньши работниками, партий
ными и государственными 
деятелями.

Право на образование, в 
том числе и высшее, это ве
личайшее завоевание Совет
ской власти, гарантировано 
в нашей стране всем граж
данам Основным законоім 
страны — Конституцией 
СССР. Это право обеспечи
вается сейчас всеобщим обя
зательным восьмнлетним 
обучение.м, широким разви- 
тне.м среднего іі высшего об
разования, сетью вечерних и 
заочных форм учебы.

В сентябре 1969 года ЦК 
КПСС и Совет .Мннтісіров

СССР приняли ' постановле
ние «Об организации подго
товительных отделений при 
высших учебных заведенн- 
ях», открывающее новые 
возможности лучшим произ
водственникам и демобили
зованным воинам для полу
чения высшего образования. 
Устаяозлеко, что на подгото
вительные отделения .дол
жны приниматься лица е за
конченным средним образо
ванием из числа передовых 
рабочих, колхозников и де
мобилизованных из рядов 
Вооруженных Сил СССР. 
Стаж практической работы 
необходим не менее одного 
года. Как и первым рабфа
ковцам, .молодежи, обучаю
щейся на подготовительных 
отделениях с отрывом от 
производства, выплачивает
ся стипендия, предоставл.ч- 
ютсл общежития. Все, что 
было ценного в опыте орга
низации первых рабфаков, 
принято на вооружение. Н 
не случайно, что во многих 
местах подготовительные от
деления при высших учеб
ных заведеянях по традиции 
называют рабфаками...

М. ГЛУХОВ, 
бывший рабфаковец,

В. КНЯЗЕВ, 
корреспондент ТАСС.
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в  Г О Р О Д К Е  Н Е Ф Т Е П Р О В О Д Ч И К О В
Городок существует вто

рой месяц. Пона коллектив 
механизированной колонны 
СУ-3 треста «Уралисфтегаз- 
строй» переживает «акк.тя- 
матизацнонный период». Зи
мовать строителя.м* придется 
в ваго.нчиках, гюую.чу в го
родке сейчас полным ходом 
идет обустройство: установ
ка отопления в ііагончиках, 
строительство т.т;ибуров

и пр. Сооружаются склад
ские помещения. Участок 
комплектуется 'техникой — 
трубоу к л а дч и к а м н, машина
ми для изоляции труб. 
В городке свой медицин
ский пункт, гостиница, .мага
зин. А совсем недавно от
крылась столовая...

Непосредственно на трас
се пока работает бригада 
лесорубов во главе е А. Вре-

диевым. Они рубят просеку. 
В бригаде 9 человек. Собст- 

■ венно, просека - - дело суб
подрядчика, однако, где тре
буется, помогают строители 
мехколониы СУ-3. Сейчас 
они сближаются с прораб
ским участком, базирующим
ся в поселке Высокий Яр. 
Прюсека идет по пересечен
ной местности, ' На пути бо
лота, речки, кедровые .мас

сивы, но под натиском тех
ники отступает глухомань. 
Скоро начнется штурм по
следнего участка нефтяной, 
трассы Александровское 
Парабель, который необхо
димо подго-товить к апрелю 
1971 года. Сроки сжаты. В 
будущую навигацию нефте
наливные баржи должны пе
ревозить томскую нефть от 
Парабели.
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«ТУ-154» ПРОХОДИТ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЕ 

ИСПЫТАНИЯ
МОСКВА. В Государственном  

научно-исследовательском  ин
ституте граж данской авиации  
начались государственны е ис
пытания нового советского  
лайнера *ТУ-154» (бортовой  
номер ~  «СССР —85006»), пос
ле которы х эти машины вый
дут на пассаж ирские трассы . 
У «ТУ-154» три двигателя в 
хвостовой части. Два из них, 
боковы е, имеют реверс, значи
тельно сокращ аю щ ий пробег  
после посадки. Специальное 
оборудование обеспечивает ав
томатический полет, навига
цию и автоматический заход  
на посадку.

Этот 164-местный лайнер  
круто набирает высоту и мо- 
ж'еѵ продолжать полет при от
казе одного и даж е двух дви
гателей.

НА СНИМКЕ: «ТУ-154».
' (Ф отохроника ТАСС).

щ из-за РУбениі

от вечат ъ за  п о р уч ен н о е  дело

СЛУЖБА-ДРУЖБА
Начальник пристани не

годовал:
— Объявляю вам стро

гий выговор. Сейчас же пи
шите объяснительную.

Стоявшая у входа уже не
молодая женщина знала, за
чем ее вызвали, и не могла 
сдержать слез.

— Валентин Павлович, 
ну простите, я ведь...

Пишите, н чтобы'.это 
было в последний раз, ина
че — подыскивайте работу!

Мария Егоровна сидит и 
плачет. Иу, за что же такой 
грубый окрик? За что вы
говор? Откуда она знала, 
согласовывал свою записку 
диспетчер с Червинским или 
«ет? Все-.такіі диспетчер, 
которому, она продала билет 
иа «Ракету», для кассира 
тоже начальник, она долж
на выполнять его распоря
жения. А са.м-то Валентин 
Павлович что делает? Иног
да очередным продавать не
чего, все по звонкам его — 
три билета директору, пять 
— председателю, два —еще: 
какому-нибудь знакомому,_ 
Разве это по закону?

Обижаются люди ' на Чер-’' 
виясіюго, ,3а" г̂ іуБость, .ій‘ 
бестактность. Даже п н е  - за
думывается — женщина ли 
перед ним, пожилой ли че
ловек — все равно. П обя
зательно эта поговорка; по
дыскивать. работу. Многим 
ѵщсй-̂ шредлшкил..-,, -И и нсггек- 
тсру по кадра.м' 3. В. Віо- 
рушиной. и диспетчеру 
М. В, Алистратовой. Мария 
Васильевна Алистратова 
—- мать троих детей — 
после своей смены не смог
ла выйти на свер.х- 
урочную работу. «Подыс
кивайте себе место!» — за
явил Валентин Павлович.

— До чего несправедли
вый человек — наш на
чальник. Своих друзей го
тов на руках носить, всеми 
правдами и неправдами вы
таскивает их из всяких при
ключений, а стоит кому-то 
выступить на собрании, воз
разить против мнения руко
водства пристани, тот не
медленно гюпадает в неми
лость Валентина Павлови
ча. Разве имеет руководи
тель право так делать? — 
спрашивает М. В. Алистра
това, — Дружба все-такн 
одно, а служба — совсем 
другое.

Все эти обиды мне вы
сказали в первый же день 
приезда в Могочнно. А при
ехал я именно к Червинско
му, Дважды в течение ме
сяца районная газета кри
тиковала моточннских реч
ников за их плохую работу 
по обслуживанию населе
ния, а Валентин Павлович 
ИИ разу не изволил при
слать ответ, «Сколыю ни 
пишут о Червинском, о тех 
безобразиях, за которые ему 
следовало бы ответить, ни
что не меняется, всегда Ва
лентин Павлович выходит ' 
из воды сухим», — сказали 
мне в Молчанове.

С тех пор как В. П, Чер
винский стал начальником 
пристани, пишут о нем мно
го. Можно уже составить 
библиографический указа
тель, Вот фельетон «С миру 
по нитке», опубликованный 
в районяой газете в 
1Э65 году. От Новострой
ки (иа другой стороне 
Оби, напротив Могочино) в 
Томск зимой шел «Моск
вич». Начальник пристани 
подсаживал в него пассая;п- 
ров и с десятки никому да
же сдачи не давал. Большая 
статья в областной моло
дежной газете'. Это уже 
1967 гол. В ней несколько 
высказываний рабочих. Вот. 
например, одно из них: «Так 
г. «училось, что Червинсптій 
у нас главная инстанция; 
что скажет, то и закон. 
Трудно теперь с ним сла
дить... Так запугал, что и 
голоса ннкто не подаст».

Годы идут, газеты пи
шут, люди читают. И сам 
Червинский, очевидно, чи
тает, Какие же выводы де
лает для себя Валентин 
Павлович? Как руково
дитель, как коммунист? 
Как на все это реагирует 
партийная организация?

Червинского на месте не 
ока,залось. Не зная, к ко.му 
обратиться по поводу при-

сланиых из районной га
зеты «Знамя ко.ммуниз- 
ма» матерпа.чов, я за
шел в приемную и попро
сил журнал, куда в учреж
дениях обычно вносят по
ступающие бумаги. Никаких 
постуи.тений из райогшой 
газеты там не значилось. 
Как же так? Все-такн это 
официальные письма из ре
дакции, к тому же жалобы, 
их надо немедленно разбя- 
рать и принимать меры.

Ну, что ж, не будем фор
малистами, обратн.мся к лю
дям. Сидящая в приемной 
,3. В. Вторушнна говорит, 
что она . регистрирует толь
ко то, что ой дает началь
ник. Заместитель начальни
ка Д. С. Унжаков удивлен
но пожн.мает плечами: «Не
ужели ничего не записано?».

История с «неопрнходо- 
ваиными» письмами из ре
дакции навела меня на 
мысль, что надо бы посмот
реть книги жалоб н пред- 
ложенніі. О чем там пишут 
люди, что им отвечает на
чальство?

На причале стоял пассч- 
;кнрскнй теплоход ВТ-70.

. Я уж знал, что это лучший 
. теплоход пристани, что на 
: нём работает передовой ка- 
Шітан Н. В. Бибанпн. Но 
знал я и другое ,на при
стани не все гордятся своим 
передовиком. ЛІногне с не
доверием относятся к этому 
лпдерству.

В Могочпне два одинако
вых теп-тохода — ВТ-70 и 
ВТ-7 К Одного' типа,' ojffioro 
года постройки. Но теплохо
ду Бибашгка' уже дв§ .раза 
меняли дизели, а . ВТ-7І — 
еще НН разу. И это еди
ничный факт, подтверждаю
щий теп.тичные условия, ко
торые на пристани созданы 
для Бибанина. Дело дошло 
до того, что в прошлом году 
на пристань Вознесенка по
ступила радиограмма, кото
рая требовала, чтобы ВТ-71 
стал в Асиновско.м райоіге 
■на отстой и про.чустил вме
сто себя ВТ-70. Цель была 
достигнута; теплоход Бнба- 
нина собрал недостававшие 
ему для выполнения. плана 
деньги и удержал первен
ство.

Раб'очие пристани не 
мудрствуют лукаво и об-ь- 
ясняют все это очень про
сто — теми симпатиями, 
которые Валентин Павлович 
питает к сііоему другу-ка- 
питану.

ВТ-70 стоял на ремонте, 
Я поднялся на борт п по
просил провести к капита
ну. В районе буфета, в свою 
очередь, меня ' попросили 
подождать. Вибанян появил
ся не один. Вместе с ним 
был старший линейный ме
ханик И. В. Марков.

— Книга жалоб у нас, ко
нечно, есть. Но понимаете... 
Закрыли ее в сейф, а кас
сир на берегу. Разве только 
вечером сможете посмот
реть.

Нетрудно было заметить, 
что Николай Васильевич 
под хмельком. Рабочий день 
только начинался, а у капи
тана уже собралась компа
ния.

В конце дня, помня сло
ва Бибанина, я снова зашел 

. на теплоход. Компания бы
ла та же, правда, добавил
ся еще старший диспетчер 
В. А. Пономарев. И доба
вилась гора пустых бут.'іі- 
лок.

А наутро была третья
в.стреча. К заместителю на
чальника пристани прибе
жал электрик и сказал, что 
вчера «а теплоходе Бнба- 
нина днем делали элек
тросварку, были пьяные 
и сожгли единственный ис
правный трансформатор.

Мы пошли на берег. Д. С. 
Унжайов потребовал напи
сать объяснительную. Вот 
здесь-то Бнбан'ин и показал 
себя. Он кричал, что тепло
ход — его дом и делает он 
там. что хочет. Чувствова
лось, Николая Васильевича 
не так уж часто решаются 
привлечь к ответственности, 
возмуще'шям его не было 
конца.

Таким образом, поиск 
ннип! жалоб на теплоходе 
успеха не принес. Не на
шел я ее и в зале ожидания 
пристани. К'асспр К. В, По
номарева сказала, что ныи-

че ее не выдавали, и вообще 
начальству дела до этих жа
лоб нет, никто ими не ин
тересуется.

Теперь .меня интересовало 
уже II другое; а как же на 
пристани поступят с компа
нией Бибанина? Я читал 
.многие приказы, которые 
заканчиваются словами: 
«объявить выговор». «за 
появление в нетрезвом ви
де рабочий день считать 
прогулом» II т. д. Будет ли 
такой приказ на Бибанина, 
Марігова?

Через несколько дней я 
снова был на пристани. 
Поднимаюсь на второй этаж, 
где расположено все управ
ление, с.мотрю, висит при
каз. Знакомая фор.мулнров- 
ка: за появление в нетрез
вом виде об'ьявить строгий 
выговор и рабочий день счи
тать прогулом... . Кому? 
Шкиперу рейда Ф. Й. Каіі- 
городцеву. Ищу другие фа- 
мн.чиіДі̂ -̂- Бесполезно.

— 4>ак же так, Валентин 
Павлович? — спрашиваю ѵ 
начальника. — Ведь им 
еще II денежный начет сле
дует сделать за сожженный 
трансфор.матор.

Оправдывается Червин
ский. Как только может! 
Выдуманную Бибаннным' ле- 
генді', что трансформатор 
сожгла -9Ц,-я «Ракета», он 
поднял на щит и размахи
вает им изо всех сил.' А я 
разговаривал в Томске-'-е 
капитаном 96 п. Как вьже- 
нплось, «ракетчимн» предот
вратили на пристани пожар
— отключили от сети замі;- 
■нутый агрегат, а на них 
сейчас пробуют свалить ви-
ку-

Но разве дело в транс
форматоре? Не в принципе 
разве дело?

Мне кажется, этот случай
— очень яркая иллюстра
ция словам диспетчера 
М. В. Алистратовой. ,В , ап
реле с Вибанина сроч'рым 
порядком снимали выговор, 
потому что надо было пред
ставлять к юбн.дейным на
градам. И представили. И 
наградили. Каі: же теперь 
наказывать, компрометиро
вать Бибанина? 'Червинский 
на это, конечно, не пошел.

Я все время ловлю себя 
на мысли, что факты, кото
рые привожу в статье, ка
кие-то неправдоподобные. 
По крайней мере парадок
сальные. А что я могу поде
лать?

На этом парадоксы не 
кончились. Зашел я к ун;е 
известному нам В. А. Поно
мареву. Он секретарь парт
организации. Оказалось,  ̂ что 
одну статью из районной га
зеты — «Безответственные- 
речники» обсуждали на 
партбюро. И ответ, говорит 
Пономарев, послали. Прав
да. тут же выяснилось, что, 
хотя после бюро прошло 
пол'.месяца, ответ все еще 
не отправлен. Вместе с сек- 
ретар'ем парторганизация 
читаем этот ответ; «Капи
таны Ф. П. ІФваленок и 
А. С. Косинов решением 
партбюро строго предупреж
дены, .матрос И. А. Мя- 
кишева, допустившая гру
бость с пассажирами, осво
бождена от занимаемой дол
жности». Я вижу, как не
ловко становится Пономаре
ву. Мы только что просмат
ривали решение партбюро, 
где синим по белому напи
сано: «Ограничиться обсуж
дением капитана Коваленка, 
дать возможность исправить 
положение н через месяц 
заслушать», где о Косинове 
вообще ничего не сказано, ч 
вдруг такой ответ редакции.

И Мякишева от занимае
мой должности не освобож
дена. В тот день, когда за
седало партбюіХ), прнказо.м 
по пристани ей предоставлен 
так называемый отгул.

—■ Заче.м же, Виктор 
Алексеевич, писать неправ
ду? — спрашиваю Понома
рева. — Зачем обманывать 
редакцию, ее читателей?

— Не знаю, это не я пи
сал, а Червинский.

— Но вы же вместе под- 
писали ответ?

— Не прочитал, когда 
подписывал...

Люди занимают солидное 
положение в коллективе, 
руководят им, призваны 
воспитывать других, и вот 
такое жонглирование прика
зами, выговорами. Между 
прочим, в то.м случае, кото
рый произошел на Молча- 
новскоіі пристани, капитан 
ВТ-71 Ф. П. Коваленок и не 
заслуживал н'аказания боль
шего, чем обсуждение. За
чем же пускать пыль в гла
за — выдумывать строгие 
меры?

История с ответом район
ной газете связана не столь
ко с партийной этикой, 
сколько с партийной . дис
циплиной, Так же как с 
партийной дпеципянной, 
точнее сказать, с ее наруше
ниями, связано отношение 
партбюро к организации 
политучебы. Пропаганди
стом школы основ марксиз
ма-ленинизма утвер-жден 
Червинский, а занятия ве
ли то '5'Тіжаков, то Понома
рев, то даже Бибанпн, кото
рый не является и слушате
лем этой школы.

В тот день, когда я уез
жал из Могочнна, приехал 
заведующий промышлеино- 
транс'.іортным отделом рай- 
ко.ма партии А. Г. Асмакоз. 
Редакция газеты «Водньій 
транспорт» попросила рай
ком разобраться с двумя 
жалобами, поступившими из 
Могочина в Москву. Приез
ду Асмакова я, честно гово
ря, обрадовался — он мог 
глубже проадализировать 
деятельность партийной вр- 
гани.защщ,, .щдаимоот'ношеиия 
в коЛлЕКДЦБС В нашем раз- 
говорй* я' ПВДелился с-Арка- 
дием І'ргГГорьевичем своими 
впечатлениями. .Обратил его 
внимание на ту беспринцип
ную позицию,, которую 
партбюро занимает по отно
шению к начальствующему 
составу пристани.

Аркадий Григорьевич вы
слушал .меня с интересом, 
но сказал, что подобные 
сигналы в райком не посту
пали, '

Я уехал. Вскоре Асма
нов собрал членов парт
бюро и местного коми
тета, обсудил с ними жало
бы. навел порядок в очере
ди на приобретение мото
циклов (о чем говорилось в 
пись.мах «Водно.му транс
порту») и уехал'. А ведь Ар
кадий Григорьевич согла
шался со мной, что надо 
провести рабочее собрание, 
вынести жалобы на откры
тое обсуждение. Н не только 
те, что поступили в Москву. 
Пусть люди поговорят на
чистоту. пусть руководите
ли ответят ка их вопросы. 
Как я потом узнал, об это.м 
Асмакова и на пристани про
сили. Но -Аркадий Григорье
вич имел свое .мнение.

Я не думаю, что та корот
кая резолюция секрета
ря райкома, которая стоя
ла на письме из Моск
вы — «Разобраться и гю,ч- 
готовить ответ редакции»,— 
ограничивала действия заве
дующего отделом. Мне ка
жется, что А. Г. Асманов, 
прояви он инициативу, на
стойчивость, мог поднять 
серьезный вопрос о работе 
парторганн,эаціш , пристани 
и вынести его на обсу;кде- 
ние бюро райкома. А вни
мания райкома этот вопрос, 
безусловно, заслуживает.

Может быть, Аркадия 
Григорьевича смутило то, 
что по выполнению плана 
Могочпнская пристань — 
одна из лучішіх в Обском 
пароходстве? Но разве мо
гут производственные успе
хи заслонить многочислен
ные факты нарущения дис
циплины, случаи пани
братства. невнимания к лю
дям?

Никаких выводов не сде
лал для себя Валентин Пав
лович Червинский. Ничего 
на пристани не изменилось. 
Н вряд ли изменится, если 
вникать в работу коллекти
ва только по сигналам. П то 
не по всем и не так глубо
ко, как следовало бы.

Р. РОМАНОВ, 
наш спец. корр.

Могочнно — Томск.

Славное 
50-летие
ЛОНДОН, 14 сентября. 

(ТАСС), «Пятьдесят лет су
ществования Коммунистиче
ской партии Великобрита
нии — это пятьдесят лет 
борьбы против капитализма, 

" верного служения интересам 
английских трудящихся», — 
заявил Генеральный секре
тарь Ком.мунистической 
партии Великобритании 
Джон Голлан. Голлал вы
ступил с докладом, посвя
щенным 50-летиго КПВ, на 
заседании Исполкома пар
тии, состоявшемся 12—13 
сентября.

«Почти с самого момента 
своего образования, — от
метил Джон Голлан, — 
партия активно включилась 
в борьбу за прекращение 
интервенции против Совет
ской России»,

«Мы с гордостью вспоми
наем нашу деятельность в 
30-х годах н роль партии в 
борьбе против войны н фа
шизма как в самой Англии, 
так и за рубежом, — заявил 
Генеральный секретарь
КПВ. — Мы помним герои
ческие действия английских 
коммунистов в Испании и 
роль Ко.мпартии в сформи
ровании английского отряда 
в интернациональной брига
де».

«Коммунисты, — под
черкнул Джон Голлан, — 
были ведущей силой в ка.м- 
пании за открытие второго 
фронта во время второй ми
ровой войны и за единство 
всех антифашистских сил». 
После войны Коммунисти
ческая партия боролась за 
создание единого фронта ле
вых сил Великобритании.

«В настоящее вре.мя, ког
да к в.частй^прищло консер- 
ватйэрое гіршттельство и 
начался' .'псрііЬд острой 
'Классовой конфронтации, ра
бочему движению, страны 
необходимо иметь более 
мощную и сильную Комму
нистическую партию», — 
заявил Джон Голлан.

Исполком КПВ выступил 
с призывом к обьединенню 

, всех с.ил в бррь.б!і..протіів. на- 
' стуіілѳния ісонсерватишіого 
правительства и большого 
бизнеса на-Жизненные пра
ва английских ’трудящихся.

Газета «Морнинг стар» 
опубликовала сегодня при
ветствия в. адрес Коммуни
стической партии Ведико- 
британіш 110 ' случаю ее
50-летпя, поступившие от 
Центрального Ко.митета 
КПСС, от коммунистических 
и рабочих партий других 
стран.

ПРАЗДНИК ГАЗЕТЫ  «ЮМАНИТЕ»
ПАРИЖ, 14 сентября. 

Корр. ТАСС А. ЗванцоБ пе
редает:

Десятки тысяч жителей 
столицы Франции и окрест
ных городов побывали 12 и 
13 сентября в Венсенскоы 
лесу, где в эти дни прохо
дил праздник газеты «Ю.ма- 
нііте» — центрального орга
на Французской коммуни
стической партии. В этом 
году праздник был посвя
щен 50-летпю ФКП. Об 
это.м напоминают цифры на 
огромном панно «ГЭ20 — 
1970». Многочисленные 
стенды рассказывают о бое- 
во.м пути партии француз
ских трудящихся. Аллеи 
парка носят в эти дни доро
гие имена — авеню Лени
на, площадь Мориса Тореза, 
авеню Хулиана Гримау, ули
ца Комарова. Вдоль про
спекта Хо Ши Мина распо
ложены стенды, рассказыва
ющие о героической борьбе 
народов Индокитая против 
американской агрессии.

Многолюдно в «Между
народном городке», где на
ходятся стенды газет брат
ских партий н среди них 
«Правды», «Руде право», 
«Нойес Дойчлаид», «Работ-

ническо дело». На праздник 
прибыли делегации из раз
ных стран, в то.м числе из 
Советского Союза во главе 
с главным редактором 
«Правды» М. В. Знмяии- 
ным.

На митинге к участникам- 
праздника обратился за.ме- 
ститель Генерального секре
таря Французской коммуни
стической партии Жорж 
Марше.

Чтобы французский народ 
с уверенностью шел по пу
ти социального прогресса в 
условиях свободы и незавн- 
си.мостіі, сказал Ж. Марше, 
необходимо провести нацио-' 
нализацию крупных капита
листических трестов и -бан
ков, разработать в де.мокра- 
тпческом порядке план эко
номического и социального 
развития страны, покончить 

. с колоссальными расходами 
на вооружение, провести ре
форму налоговой системы.

Марше указал, что подпи
сание договора между СССР 
и ФРГ означает провал ре
ваншистской политики -Бон
на, проводившейся в тече
ние 25 лет.

Заместитель Генерально
го секретаря ФКП призвал

французских коммуянстов 
активизировать борьбу ;->.а 
вывод израильских войск с 
оккупированных территорий 
арабских стран, за' урегули
рованно положения на 
Ближнем Востоке в духе ре
золюции Совета Безопаеио- 
сти.

Благодаря последователь
ной и миролюбивой полити
ке Советского Союза и со
циалистических стран, бла
годаря действиям , .междуна
родного рабочего класса и 
всех сторонников мира мир
ное сосуществование одер
живает все новые успехи, 
заявил оратор.

От имени всех присутст
вовавших на празднике 
Ж, Марше заверил борю
щиеся народы Вьетнама, 
Лаоса и Камбоджи в под
держке и солидарности 
францу,зскііх трудящихся, 
которые решительно высту
пают против американских 
агрессоров.

В дни праздника, как со
общает газета «Юманнте», 
2.317 человек подали заяв
ления о приеме в Ко.ммуни- 
стическую партию и 3.157 
юношей и девушек — о пііи- 
е.ме в Ко.ммунистическнй 
союз молодежи.

КРЕПНУЩЕЕ ЕДИНСТВО
ФЛОРЕНЦИЯ, 14 сентяб

ря. Корр. ТАСС Д. Стеііаи- 
ченко передает:

. 200 тысяч человек приня
ли участие в общенацио
нальном празднике газеты 
«Унііта» — центрального 
органа Итальянской компар
тии. В течение двух часов 
продолжалась вчера мани
фестация трудящихся Ф.ю- 
ренции и других областей 
Италии, прибывших на этот 
праздник, чтобы еще раз 
выразить поддержку полити
ке ИКП и продемонстриро
вать Свое единство в борьбе 
за лучшее будущее.

По окончашш .манифеста
ции в городском парке К.а- 
шине состоялся грандиоз- 
ныіі митинг трудящихся, в 
котором приняли участие 
члены руководства. Компар
тии Италии, делегации из 
Советсігого Союза, ГДР.

Венгрии, Франции, предста
вители патриотов ІОжното 
Вьетнама и других стран.

С большой речью на ми
тинге выступил член По.пит- 
бюро ИКП Джан Карло 
Пайетта, Он дал анализ по
литического положения п 
стране, сложившегося после 
июньских выборов в мест
ные органы власти, н отме
тил, что Компартия доби
лась на них новых успехов 
благодаря поддержке трудя
щихся. Сейчас трудовая 
Италия борется против рос
та цен, за проведение корен
ных реформ в области ,'жи- 
лшцного стрсптельства, 'на
родного образования и здра
воохранения, за изменение 
системы налогообложения в 
пользу трудящихся.

Остановившись на между
народном положении. Пайет
та подчеркнул, что Компар

тия с, одобрением встретила 
подписание договора .между 
СССР и ФРГ, положившего 
начало новым отношениям 
междл« . странами, европей
ского континента.

Коммунисты Италии, ска
зал Пайетта, борются -за 
прекращение американской 
агрессин в Индокитае и ре
шительно выражают под
держку народам Азии, .Аф
рики и Латинской .А.мерики, 
ведущим борьбу за свою на
циональную независимость.

...Митинг оконче:-!. Десят
ки тысяч его участников ис
полняют гимн итальянских 
трудящихся «Баидьера рос
са» («Красное зиа.мя»).

Пра.здник «Уняты» ны- 
неішчего года продемоистріі- 
ровал крепнущее единство 
трудящихся масс Италии в 
борьбе против капиталисти
ческой эксплуатации, за 
спои жизненные права.

ЯПОНИЯ. Миллион?ше население Окинавы, где раз-. 
менщны военные базы СШ А, живет под постоянной угро
зой. Тревогу вызывают находящиеся на острове большие 
запасы нервно-паралитического и «горчичного» газов. Об
щественность страны выступает с законным протестом 
против присутствия на Окинаве американских .морских 
пехотинцев, против проводимых ими военных учений.

НА СНИМКЕ; члены местных прогрессивных организа
ций гневно выражают свой протест словами: «Американ
ские солдаты, убирайтесь из Японии, из Азии!».

Фото Джапан Пресс-—ТАСС.

ЗАЯВЛЕНИЕ ВСЕМИРНОГО  
С О В Е Т А  М И Р А

ХЕЛЬСИНКИ, 14 сентяб
ря. (ТАСС). Всемирный Со
вет Мира призывает все на
роды потребовать не.медлен- 
ного прекращения поставок 
Израилю американских са
молетов «Фантом», новей
ших американских ракет и 
другого оружия, говорится в 
опубликованном здесь заяв
лении Всемир:юго Совета 
Мира о положении иа Блині- 
нем Востоке. Мировое обще
ственное мнение, говорится 
далее в заявлении, должно 
заставить агрессоров выпол

нить резолюцию Совета 
Безопасности ООН от 22 
ноября 1967 года о полном 
выводе израильских войск с 
оккупирован'ных арабских 
территорий и немедленном 
прекращении репрессий про
тив арабского населения. 
.Это, подчеркивает ВСМ, — 
единственный путь к дли
тельному миру на Ближнем 
Востоке, который может 
обеспечить права всех наро
дов этого района, в том чис
ле арабского населения Па
лестины.

МАССОВЫЕ АРЕСТЫ
ЛОНДОН, 14 сентября. 

(ТАСС). Как передает агент-' 
ство Рейтер, органы безо
пасности и вооруженные 
силы Израиля производят в 
последние дни облавы и 
массовые аресты в Наблу
се, Дженине, Тулькарме и 
ряде других городов Запад
ной Иордании, а. также в 
секторе Газы среди местно

го арабского населения. По 
имеющимся данным, аресто
вано уже свыше 450 чело
век, среди которых десятки 
женщин.

Эти новые аресты среди 
арабского населения на ок
купированных территориях 
■вызвали протесты арабской 
общественности. ..

Реваншистские
сборища
БОНН, 14 сентября. 

(ТАСС). В рамках так на
зываемого «дня родины» во 
многих городах Западной 
Германии состоялись реван
шистские сборища. Высту
пившие на них главари 
«землячеств» требовали ре
визии существующих границ 
в Европе и ожесточенно на
падали на договор между 
ФРГ и Советским Союзом, 
подписанный' в Москве 12 
августа.

Председатель «союза из
гнанных» депутат бундеста
га оу ХДС Чая ратовал в 
Вюрцбурге за «право на ро
дину», ширмой которого ре
ваншисты прикрывают свои 
территориальные притяза
ния к други.м государства.м. 
Заместитель председателя 
«союза изгнанных» Вальтер 
назвал, выступая в Гиссе-не, 
советско - западногерман
ский договор «опасным».

П р авда  
гл аза  колет

В.АПІИНГТОН, 14 сен
тября. Корреспондент ТАСС 
Л. Жегалов передаст:

Официальные круги США 
пытаются свести на нет ре
зультаты деятельности пре
зидентской комиссии по изу
чению причин беспорядков в 
университетских городках. 
Эта комиссия пришла к вы
воду, что подлинными при
чинами молодежных волне
ний в СШ.А являются про
должение войны, в Индоки
тае и неспособность ' прави
тельства решить внутренние 
пробле.мы страны.

Комиссия была учрежде
на по указанию президента 
Никсона в июне этого года с 
целью продемонстрировать 
«озабоченность» правитель
ства в связи с .Молодежными 
антивоенными выступления- 
-ми, охватившими всю стра
ну.

Как сообщила вчера газе
та «ВашіИ'нгтон пост», в на
стоящее время комиссия го
товится опубликовать спе
циальный доклад.

Авторы доклада, пишет 
газета, намерены выразить 
«симпатию ІЮ отношению к 
участникам студенческих де- 
.монстрацпй н подвергнуть 
резкой критике правитель
ство Никсона и методы, ис
пользуемые судебно-кара
тельным аппаратом США». 
По мнению составителей до
клада, молодежь «не будет 
удовлетворена до тех пор', 
пока США продолжают вой
ну в Юго-Восточной Азин».

Правительство и его сто
ронники в конгрессе явно не 
рассчитывали на подобный 
оборот дела. «Обеспокоен
ные члены конгресса от рес
публиканской партии, кото
рым предстоит переизбрание 
осенью этого года, — сооб
щает «Вашингтон пост», — 
с. тревогой предупреждают 
Белый дом о том. ч-го содер
жащаяся в докладе комііс- 
сии критика правительства 
н полиции 5'худшит перспек
тивы кандидатов на выбо
рах».

По мере приближения да
ты опубликования доклада, 
по ■ словам «Вашингтон 
пост», Б правительственных 
органах разворачивается за
кулисная возня, направле.л- 
иая на то. чтобы или авторы 
доклада внесли в него изме
нения, нунсные правитель
ству, или же чтобы он во
обще не был опубликован.
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Н а ш и  и н т е р в ь ю д о  П Р Е Д Е Л А  Е Щ Е  Д А Л Е К О
Н а ш  к о р р е с п о н д е н т  вст р ет и лся  н е д а в н о  с  н а ч а л ь н и к о м  у п 

р а в л е н и я  н а у ч н о -и с с л е д о в а т е л ь с к о й  работ ы  и  у ч е б н ы х  з а в е 
д е н и й  К омит ет а п о  ф и з и ч е с к о й  к у л ь т у р е  и  спорт у п р и  С овет е  
М и н и с т р о в  С С С Р , д о кт о р о м  м е д и ц и н с к и х  н а у к  А р к а д и е м  Н и 
к и т о в и ч е м . В о р о б ь е в ы м  и  п о п р о с и л  е го  ответить н а  н е с к о л ь к о  
в о п р о с о в  о б у д у щ е м  с о в р е м е н н о й  т яж елой  ат лет ики. П о к л о н 
н и к а м  эт ого б о га т ы р с к о го  в и д а  спорт а х о р о ш о  и зве ст н о  и м я  
н е о д н о к р а т н о г о  ч е .м п и о н а  Е в р о п ы , .ч и р а  и  о л и м п и й с к и х  и г р ,  
п р о с л а в л е н н о г о  т рен ера  с б о р н о й  С С С Р  п о  т яж елой  ат лет ике. 
П р е д л а г а я  в н и м а н и ю  чит ат елей б е с е д у  с А . Н . В о р о б ь е в ы м ,  
р е д а к ц и я  надеет с.я и  н а  то, что п р о б л е .ч а  ^ п р е д е л а  с и .і ч е л о 
в е ч е с к и х »  инт ересует  н е  т олько  л ю б и т е л е й  спорт а.

организатором учебного про
цесса, но и отличнылі пре
подавателем химии. Уроки 
Елена Николаевна проводит 
на высоком методическом и 
научном уровне, дает глубо
кие и прочные знания уча
щимся.

В ленинском юбилейном
году Елена Николаевна на- Я ния!
граждена медалью «За доб
лестный труд. В ознамепО' 
ванне 100-летня со дня роЖ' 
дения В. И. Ленина».

Фото А. Искакова.

Восемь лет работает заву
чем томской школы № 3 
Елена Николаевна Дегтяре
ва. Чуткая, внимательная и 
вместе с тем требовательная 
к учителям и учащимся, она 
является не только хорошим
піііитіііііііііііііііііііііііііііііііііііітііііиіііііітіііііііііііііііііініітіпііінпіііііпіііііііііііііііііііііііііиііііпіііііі

Препараты здороЬя
На Бийско.м витаминном 

заводе началась переработ
ка черноплодной рябины и 
облепихи. Урожай их вы
дался на Алтае отменный. 
Заготовители рассчитывают 
доставить на предприятие 
вдвое больше ягод, чем в 
прошлом году.

Коллектив завода обязал
ся значительно перевыпол
нить годовое задание по из
готовлению облепихового 
масла, вита.минов и друпіх 
лекарственных преиаратов.

(ТАСС).
Бийск
(Алтайский край).

— Аркадий Никитович, сей
час часто говорят: спортивные 
результаты во многом зависят 
от достижений в области нау
ки и техники. Однако случает
ся же порой, что некоторые 
практики, работающие в том 
или ином виде спорта, недо
верчиво относятся к выводам 
теоретиков. Бывает, впрочем, 
и наоборот. Чем объясняете 
этот конфликт вы! И каким 
видится вам путь его разреше-

НЕИЗВЕСТНЫЕ ПИСЬМА 
И. С. ТУРГЕНЕВА

в Советский Союз как 
дар Парижской националь
ной библиотеки поступили 
фотокопии около 200 писем 
И. С. Тургенева. Они нахо
дятся сейчас в Институте 
русской литературы (Пуш
кинский дом) Академии на
ук СССР.

Как известно, великий 
русский романист поддержи
вал связи, находился в пе
реписке с очень широким 
кругом литераторов, деяте
лен культуры и искусства 
своего времени. Из 28 то
мов последнего академиче
ского собрания сочинений 
тоісателя 13 томов содержат 
его письма. Особое место в 
переписке И. С. Тургенева 
занимает Полина Виардо. В 
собрании сочинений опубли
ковано 153 письма к ней, 
.между тем, как можно пред
положить, их было гораздо 
больше. Огромная коллек
ция тургеневских автогра
фов после с.мерти Виардо 
оказалась разрозненной в 
ітуках ее наследников.

И вот недавно 92-летияя 
внучка Виардо г--/Аа Мопу- 
аль передала Парижской 
национальной библиотеке 
146 оригиналов писем Ива
на Сергеевича к Виардо, 26 
— к ее дочери Клодц Внар- 
до и несколько к другим 
лицам. Более ста из них ни
когда нигде не публикова
лись.

В нашу страну микро- 
фн.ть.мы найденных писем 
передал известный француз
ский исследователь творче
ства русского писателя про- 
фессо)! .'Ѵчри Гранжар.

Что это за письма? По 
вре.менн в ііих отражен пе- 
іпіод с 1850 по 1881 “ год, 
Ііоследнее из них написано 
за гол до кончины автора. В 
них с живописностью и вы
разительностью, свойствен
ной Тургеневу, излагаются 
его встречи, наблюдения, 
впечатления. содержатся 
оценки произведений искус
ства — музыки, живописи, 
литературы. Одна из приме
чательных особенностей пи
сем состоит в том. что в не
которых из них автор под
робно описывал свою жизнь.

события, день за днем под
ряд. В письмах .мелькают 
имена крупнейших деятелей 
культуры — Флобера, Гу
но, Мериме, Гюго н многих 
других.

В одном из писем, напри
мер. содержатся сведения о 
то.м, как сам автор высту
пал в Петербурге с публич
ным чтением отрывков из 
ро.мана «Дым». В некото
рых письмах 1850—1853 
годов есть весьма ощутимые 
на.меки на преследование 
Тургенева цен.зурой, цар
скими властями, ограничи
вавшими свободу передви
жения писателя.

Особенно интересны пись- 
■ма молодого Тургенева, где 
он описывает свою жизнь в 
орловской деревне, сцены 
охоты, встречи, разговоры с 
крестьянами, напоминающи
ми героев «Записок охотни
ка». На многих . письмах 
есть рисунки автора, часто 
забавные и всегда очень 
меткие.

Найденные письма — они 
написаны по-французски — 
напо.минают своего рода 
дневники с «отчетами» (как 
назвал их автор) о каждо
дневных событиях, встречах, 
разговорах.

Корреспондент ТАСС по
просил находящегося в Мо
скве .4,нри Гранжара прю- 
комментировать этот факт.

— Прежде всего, — ска- 
.зал он, — хочется отметить, 
что каждая новая страница, 
открываемая в творчестве 
таких писателей, как Турге
нев, это, конечно, событие, и 
не только русской литера
туры, но и французской, 
где его также считают сво
им. Найденные письма цен
ны и интересны как блестя
щий образец эпистолярной 
прозы. Вместе с тем они от
крывают важные, а часто и 
малоизученные стороны ли
тературной и общественной 
деятельности великого писа
теля. В этом смысле трудно 
переоценить их значение 
для биографов и исследова
телей творчества И. С. Тур
генева.

П. КОСОЛАПОВ, 
корр. ТАСС.

спортивная панорама
х о к к е й . Вратари не всегда  

видели друг друга — настоль
ко плотным был иногда ту
ман надо льдом во время мат
ча чемпионата страны между  
хоккеистами московского «Ди
намо» и челябинского «Трак
тора», состоявш егося 14 сен 
тября. Но эти неожиданны е  
для закры того помещ ения ат
м осф ерны е помехи в спортив
ном дворце ЦСКА не помеш а
ли москвичам добиться ув е
ренной и четкой победы в п ер
вом своем матчо чемпионата  
— 7:2 (2:0, 3:0, 2:2). Их соп ер 
ники. ещ е далекие, видимо, от 
хорош ей спортивной формы , 
явно уступали столичным хок
кеистам.

ФУТБОЛ. Ф утболисты до
нецкого «Ш ахтера» выиграли  
матч ’чемпионата страйы у 
одесского «Черноморца» — 
3:1 (ІЮ).

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. Ни один  
из рекордов страны по легкой  
атлетике не был улучш ен на 
чемпионате СССР, закончив
шемся сегодня на стадионе  
«Динамо» в столице Б елорус
сии. Конечно, нельзя требо
вать. чтобы рекорды р ож да
лись по зак азу, но все ж е ре
зультаты  первенства разоча
ровали.

Лишь Вячеслав Скоморохов  
в беге на 400 метров с барье
рами — 50,1 секунды  и Эдуард  
Гущин в толкании ядра — 20 
метров 18 сантим етров — до
бились лучш их в нынеш нем  
сезон е в стране результатов. 
Они и украсили в общ ем-то  
бесцветны е состязания. В 
двадцати ном ерах программы

ны неш ние победители «усту
пили» прош логодним. •

В последний день первенст
ва с  наибольшим интересом  
ож идалась дуэль москвича  
Валентина Гаврилова и Кесту
тиса Шапки из Вильнюса в 
прыжках в высоту.

Литовский атлет недавно  
взял 221 сантиметр, прыгая 
стилем «Ф осбю ри». Но Кесту
тис слиш ком нервничал: в
компанию финалистов чемпио
ната страны он попал впер
вые, а Гаврилов был не в уда
ре. В результате три. спорт
см ена показали одинаковый  
невысокий результат — 214
сантим етров. По попыткам по
бедителем  был назван Сергей 
Будалов из Подмосковья. Вто
рое место у Гаврилова, третье  
— у ленинградца Юрия Тар- 
мака. Ш апка занял седьм ое  
место — 211 см.

Зам ахнулась было на рекорд  
в пятиборье Валентина Тихо
мирова из Орла, но... не «доб
рала» в пры жках в длину и в 
беге на 200 метров. В итоге у 
нее «золото» с сум мой 5.095 
очков.

Слишком бы строе начало 
забега на 1.500 метров у муж 
чин сказалось на их ф иниш е. 
Победил минчанин Михаил 
Я^елобовский — 3 минуты 41.2  
сен.

С тремя золотыми м едаля
ми покидаю т нынешний чем
пионат ленинградцы  Борис 
Савчук и Татьяна Кондраш ова. 
В последний день чемпионата  
они завоевали ещ е по одной  
чемпионской награде в эста
ф етах  4 у 4 0 0  и 4 ѵ Ю 0  м.

— Все это происходит, как 
как правило, от н есерьезн ого  
подхода к делу. Ведь только 
несерьезны й практик-тре
нер м ож ет недоверчиво  
относиться к открытиям тео
ретиков. Больш е того, человек, 
непосредственно работаю щ ий 
со спортсм енам и, не только 
долж ен  тщ ательно изучать по
следние достиж ения спортив
ной науки, но и сам  обязан  
быть исследователем  своего 
вида спорта.

Теоретически не подготов
ленный тр ен ер  работает по- 
старинке, и как бы ни были 
талантливы его  воспитанники, 
их ж дет неудача и на пом о
сте, и на футбольном  поле, 
и на баскетбольной площ адке.

И второе. К сож алению , су
щ ествую т и так назы ваем ы е 
«чистые» теоретики, очень д а 
леки е  от спорта. У них не м но
гому научишься. Впрочем, лю 
бители спорта знаю т: многие 
талантливые спортсмены , за 
верш ив свою  спортивную  
карьеру , идут в науку. Вспом

ните хотя бы легкоатлета Иго
ря  Тер-О ванесяна, б о к сер а  
О лега Ф ролова, хоккеиста Вя
чеслава Старшинова...

— Современная теянииа 
приходит на помощь не толь
ко спортсменам и тренерамг 
но и судьям. Скажем, фото
техника помогает яерно опре
делить победителя после плот
ного финиша легкоатлетов и 
конькобежцев, а видеозапись 
футбольного или хоккейного 
матча подтверждает или опро
вергает правильность реше
ния арбитра. Что касается тя
желой атлетики, то здесь, на
пример, много разногласий 
вызывает судейство жима. По
говаривают даже о том, что
бы исключить это движение 
из программы соревнований.

— Верно. Выполнение ж има 
требует от атлета высокого 
технического м астерства, а от 
судей— колоссальной собран 
ности, внимания, хооош его 
знания предм ета . Мне н е р ед 
ко приходилось наблю дать
такую картину. Выходит 

спортсм ен на помост для вы
полнения ж има. Я нахожусь 
р ядо м  и отчетливо вижу: ат
лет не выжал штангу, а ско
рей толкнул ее . Тренеры  и 
зрители убеж дены  —  вес не 
будет засчитан. О днако по
следн ее  слово, как обычно, 
за  судьями. И, к общ ем у удив
лению, лишь одна лам па из 
трех загорается красным све
том, а д ве  остальны е — б е 
лым. Попытка засчитана. Трак

товка судейства ж има настоль
ко неконкретна, что порой 
позволяет арбитрам  давать 
кардинально противополож 
ные оценки. И н ер ед к о  за в е 
д о м о  слабы е атлеты выигры
вают у б о л ее  сильных. А в 
спорте нет больш его  греха, 
чем ош ибочное о пределени е 
победителя!

И этот парадокс происходит 
во вр ем ен а  видеом агнитоф о
нов и различного р о д а  п р о ек 
ционной аппаратурь!. На вар- 

■ ш авском заседании М еж дуна
родной ф едер ац и и  тяж елой 
атлетики долго дискутирова
лась проблем а, «отменять ли 
жим, а если нет, то как его су
дить?». В конце концов реш и
ли оставить все, как преж де.

— И тем не менее не су
действо же играет решающую 
роль в состязаниях штанги
стов. Основное, наверное, — 
готовность атлета. Какие ка
чества современного штанги
ста кажутся вам наиболее 
важными!

—  С ам ое главное — ум ение 
соревноваться. Есть аглеты, 
которы е на тренировках д е 
монстрирую т великолепны е 
достижения, а на оф ициаль
ном пом осте — неузнаваем ы . 
Тренеры удивляю тся: куда д е 
вались техника и ф изическая 
подготовка? Не справляется 
человек с элем ентарны м  для 
него весом . А они никуда и не 
деваю тся. П росто атлет, не 
умею щ ий соревноваться, боит
ся проиграть.

Воспитание у атлета волевых 
навыков —■ сложный процесс. 
Лично я расставался со штан
гой до  следую щ его  занятия 
либо после того, как несколь
ко р аз  заф иксировал  н ам е
ченный по п р ограм м е вес, ли
б о  ііогда силы м еня почти 
полностью  покидали.

В отечественной тяж елой 
атлетике бы ло нем ало  штан
гистов с настоящ им бой цов
ским характером . Таких, как 
Владимир Стогов и Ю рий Вла
сов. А из действую щ их атле

тов я бы выделил в этом 
смы сле штангиста среднего  
веса двадцатидевяти летнего 
о ф и ц ер а  Советской Армии 
Виктора Куренцова. Не р аз  он, 
находясь на волоске от п ора
жения, когда в запасе остава
лась последняя, третья попыт
ка, а в протоколе условно 
стояла «баранка», все ж е на
ходил в себе  силы и покорял 
штангу.

— Судя по вашему ответу 
на предыдущий вопрос, уме
ние соревноваться в полной 
мере присуще самому силь
ному человеку в мире — ат
лету второго тяжелого веса 
Василию Алексееву, набрав
шему в сумме' троеборья 
612,5 килограмма...

— П оведение А лексеева на 
помосте м еня просто п о р а
жает. Василий не боится весе, 
см ело идет на штурм р е к о р 
дов. В этом отношении он на 
Голову выше всех своих кон
курентов. А лексеев в первой 
ж е попытке просит установить 
на штанге 217,5 килограмма, 
а ведь никто в м ире ни р а з /  
не начинал с такого больш ого 
веса. Он идет в толчке на 220 
килограммов, имея в арсенале 
только 210! Великолепно!..

— Итак, человек взял 612,5 
килограмма. Думается, что 
ВТО не предел. Но далеко ли 
еще до предела человеческих

'возможностей в этом виде 
спорта!

— Специалисты при держ и
ваются такого мнения: р е 
зультат 600 килограммов за 
держ ался года на два-три, И 
вдвойне приятно, что заветно
го р убеж а первым достиг со 
ветский атлет. О днако иссле
дования В области тяжелой 
атлетики позволяю т сказать, 
что даж е  последнее достиж е
ние А лексеева уступает по 
своем у уровню  результату, 
достигнутому в сум м е трое
борья средн евесом  Виктором 
Куренцовым (482,5 килограм 
ма). И это дает нам основа
ние полагать, что А лексеев в

ближ айш ее врем я поднимет 
потолок реко р д а . Я думаю, 
что уж е в этом году он доя* 
жен «взять» где-то около 
620—630 килограммов.

Что касается п редела  чело
веческих возм ож ностей в тя
желой атлетике, то мы с о со 
бым вниманием изучаем  «гра
фик» движ ения рекордов  тя
ж еловесов и, как это ни груст
но, убеж дены  в том, что п р е
дел существует. Но не стоит 
беспокоиться—до рекордного  
потолка ещ е очень далеко. 
Атлеты ещ е способны лишь 
за  один турнир превысить м и
ровое достиж ение на 10— 15 
килограммов.

Каков предел  и чере.з 
сколько лет спортсмены 
вплотную приблизятся к нему 
— сейчас сказать н евозм ож 
но. По всей вероятности, 
здесь не последню ю  роль 
опять-таки сыграет науке.

— Каково теперь общее со
отношение сил на мировом 
помосте!

— Я полагаю, что в тяжелых 
весовых категориях мы зна
чительно преуспели и имеем 
хорош ие шансы на победу в 
начавш емся чемпионате м и
ра. П равда, придется вы дер
жать серьезн ую  конкуренцию  
со CTopoHbt американских м 
финских атлетов. А в легких 
secoBbtx категориях основная 
борьба  идет м еж ду  с о 
ветскими, польскими и япон
скими штангистами.

8 ком андном  зачете сб о р 
ная СССР, способна завое
вать от трех до пяти золотых 
м едалей, на мой взгляд, будет 
впереди. Но, для того чтобы 
выиграть в отдельных видах 
програм м ы , нашим ф аво р и 
там, пожалуй, придется улуч
шить свои достижения на 
15 килограммов.

М. БОРОЗИН.
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A S C r J b i S  Ш О Р О Л Ѵ і
Вечереет. Пасмурно. Иа за

паде сквозь лес прорезалась 
светлая полоса. Не поймешь, 
то ли темнеет, то ли светает. 
Сумерки сгущаются под елями 
и в пихтаче, а по вершинам 
льется слабый, неуверенный 
свет. Иду медленно, тихо сту
пая мягкими бахилами, чтобы 
не шуметь. Перешел по коч
кам болотнику. Осталось обой
ти непролазную чащу н свер
нуть влево, а там близко и 
речка. Наконец пробираюсь 
через полосу густого прибреж
ного разнолесья н подхожу к 
крутому коренному склону бе
рега речки.

Неширокая долинка поросла 
осиной, а мысок и широкая 
дуга склона почти безлесны. 
На мыске — небольшой уро
жай брусники, больше ее по
близости нигде мет. Еще я 
вчера заметил, что брусничник 
помят и многие ягодки раз
давлены. Іітобы узнать, кто 
здесь бывает, я н пришел сю
да. Сел, затаившись, под гу
стой шіхточкон.

Небо уже наполовину очис
тилось, и потому еще не тем
неет. Тишина. Ягодник мне 
хорошо виден, я обшарил его 
в бинокль, но никого не обна
ружил. Хотел «секретно» заку
рить, но вздрогнул и замер с 
рукой в кармане: сбоку зашу
мели листья. Медленно пово
рачиваю голову и вижѵ: за
поздалый бурундук стоит 
свечкой у толстого корня. Ог-

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Черный 

тюльпан» Н-40, 10*35. 12-30, 
14-25, 16-20. 1Н-15. 20-10, 22 05.

Малый зал — «Черный тюль
пан» — У, 10-55. 12-.50, 14-45. 
16 40. 18-35. 20-30. 22-25.

Зал кинохроники — «Пар
тийно-государственная делега
ция Чехословакии в СССР», 
«Волейбол», «Гимнаст», «Ф ех
товальщики» — 9. И  10. 13-20. 
1.5-30. 17 40. 19-50. 22. «Эффект 
Кулешова» -• 10-05. 12-15, ■
14-25, 16-35. 18-45, 20-55. 

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Черный 

тюльпан* - 10. 12, 14, 16, 18.
20. 22.

Зеленый зал — «Черный 
тюльпан» — 10 30, 12-30. 14-30. 
16-30, 18.30, 20 30. 22-30. Л.пя 
детей  — «Хочу все знать» —г9.

имени И ЧЕРНЫ Х
Большой зал — «Черный 

тюльпан» — 9. 10-55, 12-50,
14-45. 16-40, 18-35, 20-30. 22-20.

Малый зал — «Иван Бров
кин на целине». Сеансы для 
детей — 9. 12-30. Для в.чрос- 
лых — 16-30, 17-15, 19. 20-45.
«Поэт и царь» —.. 10-45. На 
удлиненном сеансе в 20 45 де
м онстрируется фильм «Расска
зы о городе».

«СИБИРЯК»
«Последние заповедны е угол

ки» (две серии) — 9  30, «Роки
ровка о длинную сторону» —
11-10. 12-55, 14-40. 16-25. 18-10. 
19-55. 21-40.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Анупама» (две сер и и і - 12, 
14-50, 17-30, 20-20. Для детей -  
«Девочка и крокодил» — 10-30.

ляделся и юркнул под корень 
в норку. Слышно, как упал 
рядом осиновый лист. Опять 
шорох и тонкий писк: это лес
ные мыши делят добычу. 
Дрозд пролетел сзади, я его 
узнал по шуму полета. Еще 
шорох — упала веточка, кто ее 
уронил, не видно. В тайге 
вечер беден звуками, и лесные 
шорохи волнуют и насторажи
вают. Вдруг мое внимание 
привлекло подвижное темно- 
рыжеватое пятно внизу. Ти
хонько навожу бинокль. Так и 
есть, соболь вышел на охоту. 
Такой встречи не ожидал. Чт'о 
ему тут понадобилось?

Соболь на том берегу вско
чил на длинное, без сучьев 
бревно. ■ лежащее через речку, 
и, не торопясь, направился на 
мой берег. Зверь не бежит, 
не прыгает, а как-то порхает. 
Неповторимо грациозны его 
движения, удивительно легки 
они, и, кажется, он :сов- 
сем не касается валежины, 
по которой движется. Он как 
будто скользит над самым 
бревном в медленном волни
стом полете. Прошествован, 
как на параде, по всей длине 
валежины, соболь порхнул в 
чащу уже на этом берегу и 
исчез, как призрачное виде
ние. Видел я его всего пол.ми- 
нуты.

Не успел я еще успокоить
ся, как сзади послышалось: 
Фр-фр-фр... Рябки прилетели.! 
Вначале они расселись иа 
ближних деревьях, потом по 
одному стали слетать на брус
ничный мысок. Снова зарабо
тал бинокль, н я еще насла-

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО*

«Колонна* (две серии) ’—■ 
12-30. 15-10. 17 50, 20-30. Для 
д етей  «Берег юности» — 
10-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

дился наблюдением за воль
ным ужином лесных курочек. 
Они по-своему хороши. Клю
нет ягодки два-три раза, под
нимет головку, оглянется, пе
ребежит немного н опять клю
нет. Я думал, что соболь при
шел на охоту за птицами, и 
ждал драмы. Досидел до гу
стых сумерек, рябки спокой
но, не все сразу улетели. Со
боль не появился.

Очень довольный .вечером, 
я пошел к своей одинокой па
латке. Теперь мне известно, 
кто кормится на этом бруснич
нике. Я видел непринужден
ный ужин милых птичек, ви
дел непуганого соболя в его 
естественной среде. Я стал бо
гаче.

В конце августа появились 
первые желтые пятна иа де
ревьях, начали падать первые 
листья. Холодов еще нет, и не 
хочется верить, что это призна
ки осени. Однако через день 
эти желтые пятна выросли. А 
затем художница-осень всерь
ез взялись за кисть и палит
ру. Кроме желтизны, появил
ся пурпур.

Волшебницадірирода уст
роила так, что лист не дожи
дается мороза: укоротился
день, похолодали ночи — и 
начинаетс| подготовка черно
лесья к зиме. В том месте, 
где черешок листа прикреп
ляется к ветке, обра.іуется 
прослсл'іка рыхлых пробковых 
клеток, лист изменяет цвет, 
слабнет его связь с родным 
деревом. Теперь его отломит 
первый же ветер.

После того как раскрасится

половина деревьев, начинается 
настоящий большой листопад. 
Тогда при сильно.м ветре в ли
ственном лесу бушует разно
цветная метель, а на прогали
нах и полянах наметает сугро
бы из листьев.

Грандиозное явление — ли
стопад! Нет чисел, чтобы со
считать во всех лесах падаю
щие листья, не найти такую 
меру, чтобы измерить их н 
взвесить. ЛАоре листвы валит
ся на землю, чтобы удобрить 
ее для будущего лета.

Процесс .этот затяжной. Д е
ревья сдаются сразу. Одно за 
другим они постепенно вклю
чаются в этот пожар. Нако- 
нёц весь лес зазвучит, как 
цветной аккорд, мощный и 
слаженный. Все цвета радуги 
участвуют в нем.

Удивляет и завораживает 
феерическая картина осеннего 
леса. Похоже, что, отходя ко 
сну, деревья распахііулись, 
чтобы раздеться, открыли яр
кие подклады своих зеленых 
одежд и сами залюбовались 
ими. У берез подкладка лет
него пальто оказалась из золо
тистого шелка, у черемух и ря
бин — из мягкого бархата, а 
у осин из пурпурной парчи.

Листопад — это не смерть, 
а жизнь, одна и:і ее стуленей. 
Наіжа по.знает и объясняет яв
ления природы, делает свои 
выводы. Но как объять их 
сердцем? Ведь красоту листо
пада ошушаешь всем сушест- 
вом своим. Равнодушным к 
неиѵ остать''я мгпоэмпжио.

В. ДОБЫЧИН, 
краевед.

АБОРИГЕН СИБИРСКИХ ЛЕСОВ.
Фото А. Кузярина,

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

«Ищите и найдете» И 19.21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»
«Нужны доказательства» —

15, 17, 19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Графиня Коссель» (две с е 

р и и )— 15, 21.

а
СРЕДА, 1C сентября

19.00. «Т ворчество том ичей». 
19.25. «Л енин в  П одм осковье*. 
Ф ильм . 19.35. М олодеж ная 
п р о гр ам м а *Ф аке:і». К ом байны  
вед у т м олоды е. Л ен и н ски е у р о 
ки  м олодеж и. П ри косн и сь  
сердцем  к п одвигу . Ф ести валь  
к о м сом ольской  песн и . 20.35. 
Н овости. 20.50. К и н о ф ести 
валь  Т адж и кской  ССР. Х удо
ж еств ен н ы й  ф и льм  «Белы й 
рояль* . ♦ * *

МОСКВА
23.30. К убок е в р о п ей ск и х  

чем пионоп по ф утболу . 1/16 
ф и н ал а . «С партак*  (М осква) --- 
«Ба.іель» (Ш вей ііаоия). В п е 
р е р ы в е  — с е л ь с к а я  стр ад а .

Мини(гтерство высшего н среднего специального 
образования РСФСР

ТОМСКИЙ ИНЖ ЕНЕРНО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ 
ИНСТИТУТ

О Б Ъ Я В .1 Я № Г Г  К О Н К У Р С
на замещение следующих вакантных должностей:
доцентов кафедр: строительны.х конструкций,

техно.'іопіи строительного производства; геологии 
о.снованіій н фунламе.нтов;

старших преподавате.лей кафедр: строительных
кОнструі;цнй. техно.логии строительного производ
ства: строительной ме.ханики: физики; высшей ма
тематики; истории КПСС; строительных и дорож
ных машин;

ассистентов кафедр: архитектуры; строительных 
конструкций; техкологин строительного произвол-, 
ства; экономики и организации строительного про-' 
изводства; начертательной геометрии и графики; 
теоретической .механики; физики: высшей матема
тики; истор'ці КПСС; гео.чогии оснований н фунда
ментов; автомобильных дорог; общей электротехни
ки и автоматики: строительной' механики: физвос-
питаиня: политической экономии: химии: иностран
ного языка: строительной механики; гидравлики.

На подготовительное отделение: ассистент-литера
тор.

Срок конкурса — 14 дней со дня опубликования 
в газете.

Адрес института: г. Томок-3; Соляная площадь,
2 .

Яслям-саду Ло 18 срочно 
тоебуются; няни, сторож и 
двопннк.

Обраіцаться: г. Томск, ул. 
Загорная, 74 «а*.
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Томский радиоклуб
ДОСААФ

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР 
иа дневные и вечерние кур
сы радиооператоров II 
класса (радистов) и радио
механиков по ремонту теле
визоров.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» требуется тех
ничка.

Обращаться; г. Томск, 
проспект имени Ленина, 66, 
комната .\» 1.

ТОМСКИЙ
МЕДИЦИНСКИЙ

ИНСТИТУТ
объявляет, что в среду, 7 

октября, в 2 часа дня, в ак
товом зале состоится 
ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ

на соискание ученой сте
пени доктора медицинских 
наук С. Ф. Шершевской на 
тему; «Основные формы 
первичных и вторичных ди
строфий желтого пятна».

С диссертацией можно о.з- 
накомиться в медицинской 
библиотеке.

Ректорат, партийное 
бюро, местком и ЦНИ'Л 
Томского мединститута ■ 
выражают глубокое собо
лезнование старшему на
учному сотруднику Ми
хайловой Т. И. по поводу 
с.мерти ее матери, ;

ГРИГОРЬЕВОЙ 
Наталии Михайловны.

Л

№
Техническое училище

Техническое
.Ѵо 18

училище

Обращаться по адресу: 
г. Томск-І, ул. Розы Люк
сембург, 48, телефон 
Л’о І2-42-58.

Запись производится еже
дневно (кро.ме субботы и вос̂  
кресенья).

ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР
юношей и девушек для 

обучения специальностям: 
токари, шлифовщики, кон
тролеры ОТК (срок обу
чения — 11 месяцев, при
нимаются лица с 10-лет
ним образование.м), сле
сари-ремонтники. токари, 
фрезеровщики, шлифовщи
ки (срок обучения — 2 го
да, принимаются лица с 
8-летним образованием).

За справками обращаться 
в п)эиемную к'омиссию.

Адрес училища: г. Томск, 
ул. Учебная, 37.

3 —2

ОБЪЯВЛЯЕТ
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ

НАБОР
на 1970—71 учебный год. 
окончивших среднюю шко.чу 
для обучения по специцль- 
ностн — контрр'лерьі отдела 
технического контроля.

Срок обучения — 1 год. . 
Общежитие ' предостав

ляется.
Адрес училища; г. Томск-. 

29, ул. Крылова, 27.

Детская художественная 
школа
ПРОИЗВОДИТ д о п а л н и -
ТЕЛЬНЫИ НАБОР УЧА

Щ ИХСЯ
Принимаются дети от, 11 

до 14 лет.
Преподаются пред.меты: 

рисунок, живопись, ко.мпо- 
зиция, история искусств, 
скульптура'.

Прием заявлений произ
водится до 25 сентября.

Адрес школы: г. Томск, 
проспект .им. Ленина,- 42-, 
телефон -Ѵэ 2-22-31.
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